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DECRETO DEL CESE DEL CONSEJO RECTOR DE LA 

COFRADÍA DE LOS CUBICULARIOS 
 
 

FERNANDO VALERA SÁNCHEZ, POR LA GRACIA DE DIOS Y 
DE LA SEDE APOSTÓLICA, OBISPO DE ZAMORA EN ESPAÑA 

 
Las asociaciones de fieles, desde tiempos inmemoriales, constituyen 

una preciosa realidad eclesial que canaliza en gran medida la devoción, 
la catequesis o la caridad del Santo Pueblo de Dios. Por este motivo, la 
autoridad en la Iglesia debe velar para que se encuentren en plena comu-
nión diocesana y cumplan los fines para las que fueron erigidas. 

Entre las asociaciones públicas de fieles, que la autoridad eclesiástica 
ha erigido en la Diócesis de Zamora en España, se encuentra la Real, 
Muy Antigua e Ilustre Cofradía de Caballeros Cubicularios de San 
Ildefonso y San Atilano, de marcada raigambre histórica en esta Diócesis 
desde tiempo inmemorial, en la cual se han dado las siguientes circuns-
tancias: 

 
A. Enumeración de los hechos: 

l. La Real, Muy Antigua e Ilustre Cofradía de Caballeros Cubicula-
rios de San Ildefonso y San Atilano de Zamora tiene unas Constituciones 
vigentes desde el 25 de marzo de 1967, seguidas de unas modificaciones 
del año 1970. 

2. Después de sucesivas conversaciones con la Cofradía, el Ilmo. Sr. 
Vicario General de la Diócesis de Zamora, por escrito de fecha 7 de enero 
de 2022, solicitó a esta que hiciera llegar por escrito a la Vicaría General, 
a la mayor brevedad posible, cómo se encontraba la reforma de los Esta-
tutos de la misma. 
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Sr. Obispo



3. Por escrito del Presidente de la Cofradía, recibido en el Obispado 
el día 25 de enero de 2022, se manifestó que se encontraban “inmersos 
una vez más en la actualización de dichos Estatutos”. 

4. Ante la anterior respuesta, el Ilmo. Sr. Vicario General remitió es-
crito, con fecha 10 de febrero de 2022, en el que instaba a la Cofradía a 
que en el plazo máximo de seis meses, a partir de la fecha de dicho co-
municado, presentaran ante la Vicaría General la reforma de los Estatutos 
de la Cofradía, a tenor de la legislación universal contenida en el Código 
de Derecho Canónico vigente, así como la legislación particular vigente, 
contenida en el Estatuto Marco para las Cofradías de esta Diócesis de 
Zamora; y que tan pronto como tuvieran ratificados los Estatutos por 
parte de la autoridad competente, convocaran elecciones, a tenor de esos 
Estatutos. 

5. Ante la falta de respuesta de la Cofradía, de nuevo por escrito del 
Ilmo. Sr. Vicario General, de fecha 12 de julio de 2022 (devuelta por au-
sencia del destinatario, el 1 de agosto de 2022) recordó a la misma, a la 
vista de que el plazo expiaría en fecha de 10 de agosto de 2022, la nece-
sidad de presentar en tiempo y forma canónica los siguientes documentos: 
Renovación de los Estatutos de la Real, Muy Antigua e Ilustre Cofradía 
de Caballeros Cubicularios de San Ildefonso y San Atilano y copia au-
téntica del Acta de la Asamblea General de la Cofradía en la que se han 
aprobado dichos Estatutos. 

6. Resulta significativo, además, que la misma Cofradía manifieste 
en su página web que las actuales Constituciones de 1967 “están en vigor 
al encontrarse las nuevas, a la espera de su aprobación” (cf. http://caba-
lleroscubicularios.es/index.php?pid=historia). 

7. Por último, es un hecho destacable que nos constan una serie de 
problemas internos, que afectan a la vida eclesial de la Cofradía, y que 
requieren, ante todo, de una normativa como la que se reclama. 

 
B. Consecuencias y normativa aplicable 

Dados los hechos anteriormente descritos y ante la situación de pen-
dencia de nuevos estatutos, hemos entendido que era oportuno que la 
Real, Muy Antigua e Ilustre Cofradía de Caballeros Cubicularios de San 
Ildefonso y San Atilano actuara según se le ha instado y no ha cumplido, 
y que lo hubiera hecho también como signo de comunión con la misma 
Diócesis, al igual que se ha llevado a cabo por las demás Cofradías y Her-
mandades. Por tanto, se requiere la adaptación de la norma constitutiva 
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de la Cofradía según la normativa de la Iglesia, siguiendo los contenidos 
correspondientes del Código de Derecho Canónico de 1983 y la legisla-
ción general y particular que le es aplicable. 

A la vista de la falta de nuevos estatutos y dado que se le ha urgido 
de manera reiterada a la Cofradía, se hace necesario concluir que concu-
rren circunstancias especiales que fundamentan la adopción de las medi-
das previstas en el c. 318 § 1 del Código de Derecho Canónico. 

 
C. Disposiciones 

Considerando, por lo tanto, que concurren circunstancias especiales, 
que fundamentan la adopción de las medidas previstas en el c. 318 § 1 
del Código de Derecho Canónico, para las que me hallo facultado como 
obispo diocesano, 

 Por la presente, conforme a los cc. 312 § l. 3° y 391 del Código de 
Derecho Canónico vigente 

 
DECRETO 

 
El cese del actual Consejo Capitular de la Real, Muy Antigua e 

Ilustre Cofradía de Caballeros Cubicularios de San Ildefonso y San Ati-
lano de Zamora. 

Además, a la vez que ceso al Consejo Capitular de dicha Cofradía 
 

NOMBRO 
 
Una Comisión Gestora que, en mi nombre, dirija temporalmente la 

Cofradía, y que estará compuesta por las siguientes personas, en las que 
considero que concurren las condiciones de idoneidad suficientes para 
asumir el oficio que van a desempeñar: 

– D. Sergio Rodríguez López-Ros, presidente de la Comisión Ges-
tora 

– D. Carlos Alberto Riego Ramos, auditor-ecónomo 
– Dña. Carmen María Fernández Mayo, vocal 
– Dña. Vega Cortés Pérez, vocal 
– D. Javier Palmero Barrios, vocal 
– D. Miguel Ángel Hernández Fuentes, consiliario. 
Esta Comisión Gestora asume, en consecuencia, la condición de 

legal representante de la Real, Muy Antigua e Ilustre Cofradía de Caba-
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lleros Cubicularios de San Ildefonso y San Atilano de Zamora, por un 
período de seis meses, desde el día de la fecha, reconociéndole a la refe-
rida Comisión, a todos los efectos, las facultades previstas en los vigentes 
Estatutos de esa asociación, al presidente y demás miembros del Consejo 
Capitular. 

Además, podrán delegar sus funciones en otros miembros de la Co-
fradía, en el modo previsto por sus vigentes Estatutos para cada uno de 
los oficios y cargos representativos, con el visto bueno del Ilmo. Sr. Vi-
cario General. 

Por último, esta Comisión Gestora elaborará un censo actualizado 
de los miembros de la Cofradía y elaborará los nuevos Estatutos de la 
Real, Muy Antigua e Ilustre Cofradía de Caballeros Cubicularios de San 
Ildefonso y San Atilano, los cuales se redactarán conforme a la legislación 
universal contenida en el Código de Derecho Canónico vigente, así como 
la legislación particular, contenida en el Estatuto Marco para las Cofra-
días de esta Diócesis de Zamora que se encuentra vigente; y, una vez 
aprobados por el Obispo, convocará la celebración de oportunas eleccio-
nes a Presidente de la Cofradía, conforme a lo previsto en los nuevos Es-
tatutos, dentro del plazo para el que ha sido designada. 

 
Dado en Zamora, a veintinueve de agosto de dos mil veintidós. 
 
 

† FERNANDO VALERA SÁNCHEZ 
Obispo de Zamora en España 

 
Por mandato de S.E.Rvdma. 
FRANCISCO ORTEGA VICENTE RODRÍGUEZ 
Canciller Secretario General
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Secretaría General 
 
 

NOMBRAMIENTOS 
 

1 de julio de 2022 
 

ASOCIACIONES DE FIELES 
– Confirmación de elección y nombramiento de Dña. María Cruz 

Alonso Prieto como Presidenta de la Asociación Virgen de la 
Saleta de Zamora. 

 
18 de julio de 2022 

 
DIOCESANOS  

– D. Santiago Martín Cañizares, Secretario de la Delegación dio-
cesana de Liturgia. 

– Dña. Elvira Olmos Rosa, Cruzada de Santa María, Delegada-
Directora de la Delegación diocesana de Misiones y Obras Mi-
sionales Pontificias.  

 
ARCIPRESTAZGO DE ALISTE-ALBA  

– D. Pedro Juan Martínez Serrano, Párroco, acompañado de una 
comunidad misionera parroquial, de las parroquias de Valer de 
Aliste, Bercianos de Aliste, Domez, Flores, Fradellos, Gallegos 
del Río, Puercas. (Unidad de Acción Pastoral de Valer).  

 
ARCIPRESTAZGO DE BENAVENTE-TIERRA DE CAMPOS  

– D. Francisco Javier Fresno Campos, Párroco de la parroquia de 
Tapioles. 

– D. Florentino Pérez Vaquero, Párroco de las parroquias de San 
Juan del Mercado, Santa María la Mayor, San Isidro y Santiago 
de la ciudad de Benavente. 

– D. Santiago Martín Cañizares, Párroco, y D. Francisco Ortega 
Vicente Rodríguez y D. Edgardo Ernesto Rivera Chicas, Vicarios 
Parroquiales, de las parroquias de Villafáfila, Barcial del Barco, 
Bretó, Revellinos, San Agustín del Pozo, Santovenia del Esla, 
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Vidayanes y Villaveza del Agua (Unidad de Acción Pastoral de 
Villafáfila).  

 
ARCIPRESTAZGO DE EL PAN  

– D. Manuel San Miguel Salvador, Párroco, acompañado de una 
comunidad misionera parroquial, de las parroquias de Almendra, 
El Campillo y Valdeperdices.  

– D. Matías Pérez Diego, Párroco de las parroquias de Arquillinos 
y Pajares de la Lampreana. 

– D. Edgardo Ernesto Rivera Chicas, Párroco, y D. Francisco Or-
tega Vicente Rodríguez y D. Santiago Martín Cañizares, Vicarios 
Parroquiales, de las parroquias de Villarrín de Campos, Granja 
de Moreruela, Manganeses de la Lampreana, Otero de Sariegos, 
Riego del Camino, y Villalba de la Lampreana. (Unidad de Ac-
ción Pastoral de Villarrín de Campos). 

 
ARCIPRESTAZGO DE EL VINO  

– D. Santiago Martín Cañizares, Vicario Parroquial de las parro-
quias de Morales del Vino, El Perdigón, Entrala, San Marcial, 
Tardobispo, Pontejos y Cazurra. (Unidad de Acción Pastoral de 
Morales del Vino).  

 
ARCIPRESTAZGO DE TORO-LA GUAREÑA  

– D. Emilio José Justo Domínguez, Cura Adscrito a las parroquias 
de Bóveda de Toro, El Pego, Fuentelapeña, Castrillo de la Gua-
reña, Guarrate, Vadillo de la Guareña y Villabuena del Puente. 

– D. Pedro Faúndez Mayo, Administrador Parroquial de las parro-
quias de Cañizal, Olmo de la Guareña y Vallesa de la Guareña.  

– D. Manuel Iglesias Martín, Párroco de las parroquias de Fuente-
lapeña, Castrillo de la Guareña y Vadillo de la Guareña.  

– D. Pedro Faúndez Mayo, Párroco, y D. Agustín Crespo Casado, 
Vicario Parroquial, de las parroquias de Morales de Toro, Pinilla 
de Toro, Vezdemarbán, Villalonso, Villardondiego y Villavendi-
mio (Unidad de Acción Pastoral de Morales de Toro). 

– D. Pedro Faúndez Mayo, Párroco, y D. Agustín Crespo Casado, 
Vicario Parroquial, de las parroquias de Santa María la Mayor, 
San Julián de los Caballeros, Santo Tomás Cantuariense, Santí-
sima Trinidad de la ciudad de Toro y San Juan Bautista de Taga-
rabuena. 

– 250 –



ARCIPRESTAZGO DE SAYAGO  
– D. Florencio Gago Rodríguez, Párroco, acompañado de una co-

munidad misionera parroquial de las parroquias de Abelón, Ga-
mones, Moral de Sayago y Torregamones.  

– D. Juan José Carbajo Cobos, Párroco de las parroquias de Ber-
millo de Sayago, Argañín, Badilla, Cozcurrita, Fadón, Fariza, 
Fresnadillo, Gáname, Luelmo, Mámoles, Monumenta, Muga de 
Sayago, Palazuelo de Sayago, Pasariegos, Tudera, Villamor de 
la Ladre, Villar del Buey y Zafara (Comunidad cristiana de Ntra. 
Sra. del Castillo y de Gracia). 

– D. Mariano Pérez Diego, párroco de las parroquias de Fermose-
lle, Cibanal, Formariz, Fornillos de Fermoselle y Pinilla de Fer-
moselle.  

– D. Antonio Jesús Martín de Lera, Párroco, acompañado de una 
comunidad misionera parroquial, de las parroquias de Moralina, 
Villadepera y Villardiegua. 

 
ARCIPRESTAZGO DE ZAMORA-CIUDAD  

– D. José María Diego Pascual, párroco de las parroquias de María 
Auxiliadora y de Nuestra Señora del Pilar.  

– D. Narciso Jesús Lorenzo Leal, Párroco “in solidum” de la pa-
rroquia de Ntra. Sra. de Lourdes. 

– D. Agapito Gómez García, Cura Adscrito a la parroquia de San 
José Obrero de Zamora.  

– D. César Salvador Gallego, párroco de la parroquia de San Lo-
renzo de Zamora. 

– D. Pedro Juan Martínez Serrano, Párroco de las parroquias de El 
Espíritu Santo y San Claudio de Olivares.  

– D. Miguel Ángel Hernández Fuentes, párroco “in solidum” de las 
parroquias que forman parte de la Unidad Pastoral de El Buen 
Pastor de Zamora. 

 
1 de agosto de 2022 

– D. José María Casado Salvador, Cura Adscrito a las parroquias 
que forman la Unidad Pastoral de El Buen Pastor de Zamora.  

– D. Emilio José Justo Domínguez, Director del Centro Teológico 
Diocesano San Ildefonso. 

– D. Juan Carlos López Hernández (laico), Secretario del Centro 
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Teológico Diocesano San Ildefonso, que trabajará en la forma-
ción teológica de los laicos. 

– D. Esteban Vicente Hernández, Capellán del Monasterio de la 
Ascensión de las RR. Benedictinas de Zamora. Continúa como 
Vicario Parroquial de San Lázaro de Zamora y ejercerá como sa-
cerdote al servicio de la Vicaría General. 

 
29 de agosto de 2022 
 
ASOCIACIONES DE FIELES 

Confirmación de elección y nombramiento de D. Antonio Pedrero 
Hernández como Presidente de la Cofradía de Jesús del Vía Crucis de 
Zamora. 

 
 

Información Diocesana 
Por la Delegación Diocesana de Medios de Comunicación Social 
 

ZAMORA, PRESENTE EN LA SEMANA ESPAÑOLA  
DE LA MISIONOLOGÍA 

 
La Comisión Episcopal para las Misiones y la Cooperación con las 

Iglesias, Obras Misionales Pontificias (OMP), la delegación de Misiones 
de Burgos y la sede de Burgos de la Facultad de Teología del Norte de 
España organizan la 74ª Semana Española de la Misionología. 

Se trata sin duda del encuentro misionero con más solera de España, 
que este año con el lema “Corazón abierto al mundo entero” llega a su 
74 edición y que se desarrollará desde la tarde del lunes 4 de julio hasta 
la mañana del jueves día 7. 

Comenzará a las 18:00 h. del lunes con la inauguración por parte de 
Mons. Mario Iceta, arzobispo de Burgos y presidente de la Semana de 
Misionología, y por el decano de la Facultad de Teología, D. José Luis 
Barriocanal. La Conferencia inaugural, con el mismo título que el lema 
de la semana, “Corazón abierto al mundo entero”, correrá a cargo de 
Mons. Giampietro Dal Toso, presidente de las Obras Misionales Pontifi-
cias a nivel internacional. 
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El martes día 5 de julio comenzará por la mañana con la ponencia 
“El pueblo de Dios, un pueblo migrante”, a cargo de D. José Luis Ba-
rriocanal, seguida de la comunicación “La frontera a la misión ad gentes 
y a la misión inter gentes”, a cargo de Dña. Carla Díaz de Rivera, de Re-
laciones Institucionales de AIN, y la Eucaristía. Por la tarde tendrá lugar 
la mesa redonda de “Historias de Encuentro”, con los testimonios de mi-
sioneros en África, concluyendo con unas vísperas en un Monasterio de 
vida contemplativa y una visitar nocturna a la Catedral de Burgos. 

La ponencia de la mañana del miércoles día 6 será “Las OMP, abier-
tas al mundo entero”, a cargo del padre Dinh Anh Nhue, OFM, secretario 
general de la Pontificia Unión Misional y director de la agencia Fides, 
seguida de las comunicaciones de dos delegadas de misiones: Dña. Mª 
del Mar Cugat de Tarragona y Dña. Montserrat Prada de Zamora. Por 
la tarde la Mesa Redonda girará en torno a la animación misionera, con 
la intervención de D. Fernando González y D. Javier López, de la direc-
ción nacional de las OMP, y las Esclavas Misioneras de Jesús de Pam-
plona. 

En cuanto a la mañana del jueves 7, iniciará con la ponencia “Amis-
tad social y fronteras sociales”, a cargo del obispo de Mondoñedo-Ferrol, 
Mons. Fernando García-Cadiñanos. La conferencia de clausura de Dña. 
Rosa Ortega, FMVD, tiene el sugestivo título “¿La misión está aquí?”. 

 
 

ANA PASTOR VISITA ‘SALUS’ EN ALCAÑICES 
 
La vicepresidenta segunda del Congreso de los Diputados, Dña. Ana 

Pastor, ha visitado esta mañana la exposición de arte religioso ‘Salus’ en 
Alcañices. Se trata de una visita privada en la que la zamorana, natural 
de Cubillos, ha querido conocer de primera mano la muestra organizada 
por el arciprestazgo de Aliste-Alba en la que se exponen 172 obras de 
arte, todas ellas de parroquias de la zona. 

El comisario de ‘Salus’, D. José Ángel Rivera, ha sido el encargado 
de realizar la visita guiada a la ex-ministra de Sanidad del Partido Popular 
quien ha quedado maravillada con el patrimonio religioso de la iglesia 
de Aliste-Alba. También se han desplazado hasta Alcañices otros miem-
bros del PP como la diputada nacional, Dña. Elvira Velasco, o el que fuera 
alcalde de Zamora, D. Antonio Vázquez. 
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MONS. ONAIYEKAN, CANDIDATO AL NOBEL  
DE LA PAZ, VISITA LA DIÓCESIS 

 
Hoy nos visita en Zamora el Cardenal y Arzobispo emérito de Abuya 

(Nigeria) Mons. John Onaiyekan. No habiendo podido estar en la orde-
nación episcopal de D. Fernando Valera, ha querido visitar nuestra Dió-
cesis de Zamora y mostrar su amistad a nuestro Obispo. Mons. Onaiyekan 
viene de una Iglesia que está sufriendo el martirio y la persecución. 

Después de una larga trayectoria eclesial, con una gran preparación 
intelectual en el plano de la Biblia, realiza sus actividades como Carde-
nal. 

Se ha destacado por su trabajo incansable por la paz en Nigeria. Ha 
recibido condecoraciones en su país y en el extranjero, incluyendo el Pre-
mio Internacional Pax Christi. También fue candidato al Premio Nobel 
de la Paz, junto con un representante musulmán de su país, con quien 
promovió una serie de iniciativas contra el fundamentalismo. 

Es miembro del Dicasterio para la Doctrina de la Fe, del Culto Di-
vino y la Disciplina de los Sacramentos. 

Le damos la bienvenida y deseamos que goce de la belleza de Za-
mora y de su iglesia diocesana. 

 
Candidato a Premio Nobel de la Paz 

Estudió en el Colegio Urbano Pontificial de Propaganda de la Fe en 
Roma. Fue Rector del Seminario Menor de San Clemente en Lokoja, ob-
teniendo la Licencia en Sagrada Escritura en el Instituto Bíblico Pontifi-
cio, y el Doctorado en Teología Bíblica en la Universidad Pontificia de 
Roma. En 1979 desempeñó el cargo de Rector del Seminario Mayor San 
Pedro y San Pablo. 

Ha sido miembro durante cinco años de la Comisión Teológica In-
ternacional, así como de la Comisión Internacional para el Diálogo Ca-
tólico-Metodista. En 1982, Juan Pablo II le nombró Obispo de Thunusuda, 
y Auxiliar de la Diócesis de Llorina, siendo así el Obispo más joven de 
Nigeria, y habiendo desempeñado posteriormente el cargo de Obispo en 
Llorin y en Abuja. 

Desde 1992 hasta 2006, fue miembro de la Comisión para el Orden 
y la Fe. Ha sido también Arzobispo de Abuja, Vicepresidente, y poste-
riormente Presidente de la Conferencia Nigeriana de Obispos. Ha de-
sempeñado cargos importantes en Organizaciones Africanas de Obispos 
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para el diálogo interreligioso y ecuménico. Ha desempeñado el cargo de 
Presidente de la Asociación de Conferencias Episcopales Anglófonas del 
Oeste de África, y Presidente del Simposium de las Conferencias Epis-
copales de África y Madagascar, y Presidente de la Asociación Cristiana 
de Nigeria. 

La intención de su visita ha sido mostrar al prelado de Zamora su 
amistad y cercanía, así como conocer la “profunda historia” y el “impre-
sionante patrimonio” de esta iglesia. Así lo ha definido el propio cardenal 
africano que, en sus 48 horas en la capital, ha destacado la “espectacula-
ridad” de la S.I Catedral, de la que le ha sorprendido, concretamente, el 
coro. “De esta parte de España solo conocía Valladolid, Zamora no 
sabía casi ni dónde estaba. Cuando busqué en Google ya me percaté 
de su riqueza patrimonial. Visitando la catedral me ha parecido in-
creíble el coro. Un coro de esa dimensión y en medio del templo, la 
sillería... Me ha parecido espectacular la catedral”, afirmaba Mons. 
Onaiyekan 

La diócesis de Abuya es de reciente creación y actualmente es tam-
bién la capital de Nigeria. Desde esta ciudad africana, el cardenal ha tra-
bajado de manera muy intensa y firme por la paz: “he mantenido siempre 
un trato amigable y una buena relación con la religión musulmana con 
quienes tenemos una maravillosa sintonía”. Un estilo de ser arzobispo 
en el continente africano que le valió la candidatura al Premio Nobel 
de la Paz. 

La amistad con el obispo de Zamora se forjó en torno al año 2010, 
cuando por entonces un joven nigeriano ingresaba en el Seminario de 
Murcia para cursar sus estudios de sacerdocio. Y años más tarde, concre-
tamente en 2013, el arzobispo nigeriano ordenó presbítero de la diócesis 
de Cartagena a Kenneth, quien le ha acompañado estos días en su viaje 
a Zamora. Hay que recordar que, en esos años, don Fernando Valera for-
maba parte del equipo de formadores del Seminario de Murcia. 

“Desde entonces no hemos dejado de tener contacto. Luego quise 
estar en su ordenación episcopal, pero no pude venir, así que ahora 
he venido a verle y a conocer Zamora”, apuntaba el cardenal. Por 
cierto, ha destacado del obispo de Zamora “ser un hombre de Iglesia”, 
expresando así la gratitud que sintió hacia don Fernando por la calurosa 
acogida que recibió Kenneth en su llegada a España. 

En otro orden de cosas, Mons. Onaiyekan también ha expresado el 
deseo de tender puentes entre ambas diócesis y crear algún tipo de cola-
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boración. “Sería enriquecedor para todos que sacerdotes nigerianos 
pudieran integrarse, como uno más, en la diócesis de Zamora. Sería 
bueno, no solo para solventar la carencia de vocaciones, sino para fa-
cilitar la cercanía hacia los inmigrantes y además ofrecer pastores 
jóvenes que hablen como los jóvenes de hoy. Da igual que sean jóvenes 
de España o de Nigeria, los jóvenes tienen un idioma universal. Por 
estos motivos, la iglesia de Nigeria podría aportar mucho a Zamora”. 

El cardenal y arzobispo de Abuya continúa preocupado por la paz 
mundial. “Hay muchos conflictos bélicos en el mundo, pero es cierto que 
cuesta entender que en Europa exista una guerra como la de Ucrania. 
Después de tantos años de paz, de tanto trabajo... Habría que analizar qué 
ha sucedido para que se desencadenara y también entender si ha habido, 
de otra parte, provocaciones continuas a Rusia”. 

Mons. Onaiyekan volverá a Zamora, ¿cuándo?: “En Semana Santa 
estaré aquí de nuevo”. 

 
 

LA VIRGEN DEL CARMEN RECORRERÁ  
EL CASCO ANTIGUO 

 
Tras dos años de parón a consecuencia de la pandemia, la Virgen del 

Carmen de San Isidoro volverá a recorrer las calles del Casco Antiguo 
de Zamora el día de su festividad, el 16 de julio. La presidenta de la co-
fradía, Dña. Virginia Cabrero, ha explicado que tienen “mucha ilusión” 
por retomar este año la normalidad y además lo hacen con esperanza: 
“hemos tenido 125 altas en la cofradía este año y ya somos más de 500 
hermanos”. Unas cifras que han sorprendido a los miembros de la junta 
directiva y al propio capellán. 

Así las cosas, está previsto que el obispo, Mons. Fernando Valera, 
presida la eucaristía en la iglesia del Carmen de San Isidoro el sábado 
(16 de julio) a las 19:00 horas. A continuación, tendrá lugar la tradicional 
procesión por las calles del Casco Histórico y en la que destaca un mo-
mento especialmente emotivo: la reverencia frente a la iglesia de la Mag-
dalena y al convento del Tránsito. Como es habitual, se rezará la novena 
al paso de la procesión por la iglesia de San Ildefonso. 

La festividad con motivo de la virgen del Carmen finalizará el do-
mingo 17 con la misa por los difuntos y el besapiés a las 20:00 horas. 
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EL REY RECIBE AL CONSEJO GENERAL  
DE CÁRITAS ESPAÑOLA 

 
Por Raquel Bartolomé 

Su Majestad el Rey ha recibido este miércoles en audiencia al Con-
sejo General de Cáritas Española, con motivo del 75 aniversario de su 
fundación. Durante el encuentro, celebrado en el Palacio de la Zarzuela, 
su presidente D. Manuel Bretón, agradeció a Don Felipe “el apoyo in-
condicional, la colaboración estrecha y la cercanía permanente” de la 
Casa de Su Majestad el Rey a la labor de Cáritas Española. 

En representación de toda la Confederación, el Sr. Bretón trasladó a 
S.M. el Rey “el afecto de los más de 75.000 voluntarios, los 5.500 traba-
jadores contratados y los casi tres millones de personas con las que Cá-
ritas ha logrado construir nuevas oportunidades dentro y fuera de España 
en coordinación con todas las Cáritas hermanas del mundo”. 

“La esperanza, el tesón, la fe y el apoyo incondicional de las insti-
tuciones, donantes privados y empresas de nuestro país han sido un gran 
aliciente para intentar estar a la altura de la confianza depositada en Cá-
ritas, como Iglesia en su acción socio caritativa”, añadió. 

En la audiencia estuvieron presentes el presidente de la Subcomisión 
Episcopal de Acción Caritativa y Social y obispo responsable de Cáritas, 
monseñor Jesús Fernández; el vicepresidente D. Enrique Carrero; la 
secretaria general, Dña. Natalia Peiro; el delegado episcopal D. Vicente 
Martín, y los presidentes de las Cáritas regionales entre los que se en-
cuentra el delegado-director de Cáritas Diocesana de Zamora y presidente 
de Cáritas Autonómica de Castilla y León, D. Antonio J. Martín de Lera. 
Este ha acudido al acto con los representantes regionales de Andalucía, 
Aragón, Canarias, Castilla-La Mancha, Cataluña, Galicia, Madrid, Co-
munidad Valenciana y Murcia . 

Junto a ellos se encontraban también los consejeros por designación 
episcopal, el secretario general de Confer, la presidenta de la Asociación 
San Vicente de Paúl y los directores de la Cáritas Castrense y de las dio-
cesanas de Barcelona, Madrid, Burgos y Málaga, además de los respon-
sables de las áreas de Cooperación, Comunicación, Administración, 
Acción Social, Desarrollo Institucional y los miembros del Gabinete de 
presidencia. 

Cáritas Española es la confederación oficial de entidades de acción 
caritativa y social de la Iglesia católica. Instituida en 1947 por la Confe-
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rencia Episcopal Española, tiene por objeto la realización de la acción 
caritativa y social, a través de sus miembros confederados. 

Las 70 Cáritas Diocesanas repartidas por toda España promueven el 
desarrollo integral de las personas y los pueblos, especialmente de los 
más pobres y excluidos. Desarrolla su acción gracias a la financiación 
pública y privada, transformando estas aportaciones en las cifras más va-
liosas, aquellas que hablan de desarrollo, justicia y esperanza. 

Durante el año 2021, Cáritas invirtió un total de 403.158.987 euros, 
de los cuales el 69% procedió de aportaciones privadas de donantes, par-
ticipantes, empresas, instituciones, entidades de economía social y he-
rencias y legados, mientras que el 31% restante resultó de aportaciones 
de las administraciones públicas. 

 
 

CONDOLENCIA Y COLABORACIÓN INSTITUCIONAL 
CON LOS AFECTADOS POR EL INCENDIO 

 
Desde la diócesis de Zamora mostramos nuestra más sentida con-

dolencia por los fallecidos en el reciente incendio que asola nuestra pro-
vincia, rezamos por su eterno descanso y alentamos espiritualmente a las 
familias de los difuntos en el difícil momento que atraviesan, uniéndonos 
a su dolor y rogando al Señor que les aporte la ayuda y el consuelo nece-
sario en esta difícil prueba. Del mismo modo, deseamos la pronta recu-
peración de los brigadistas hospitalizados por cumplir con la arriesgada 
misión de sofocar el incendio que en estos días asola nuestra provincia. 

En este sentido, el obispo de la diócesis ha ofrecido a la delegada 
territorial de la Junta de Castilla y León, Dña. Clara San Damián, todos 
los espacios y recursos que necesite para evacuar a cuantos vecinos de 
las zonas afectadas corran algún tipo de riesgo, siendo hasta la fecha dos 
las personas acogidas en la residencia de Alcañices, dos en la de Carba-
jales de Alba y 16 en la de Fermoselle, todas ellas residencias gestionadas 
por Cáritas. También desde Cáritas se ha provisto de alimentos y agua 
potable a los evacuados que ocupan en este momento el pabellón de Car-
bajales de Alba. 

La disposición de la Iglesia a través de Cáritas es seguir poniendo al 
servicio de los afectados todos los recursos necesarios para que las nece-
sidades básicas que precisen sean cubiertas hasta la normalización de la 
situación. 
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La Iglesia de Zamora pide al Señor que cese pronto esta catástrofe 
humana y natural, y conceda a todos los afectados la fortaleza y la fe ne-
cesaria para afrontar este duro trance.  

 
 
LA SECRETARÍA DE ESTADO DEL VATICANO SE  

INTERESA POR LA TRAGEDIA VIVIDA EN ZAMORA 
 
Ayer martes 19 de julio, la Secretaría de Estado del Vaticano solicitó 

al obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera, información sobre los in-
cendios que están arrasando la provincia con la intención de trasladársela 
al papa Francisco. A su vez desde la Secretaría han transmitido su soli-
daridad y afecto hacia todas las víctimas. Es sabido que el papa es espe-
cialmente sensible a este tipo de catástrofes, ya en su encíclica “Laudato 
si” demuestra una amplia y profunda preocupación por la habitabilidad 
de la casa común y plantea, a creyentes y no creyentes, una propuesta in-
tegral para propiciar un cambio de valores que permita desarrollar una 
espiritualidad basada en el respeto ecológico. 

A lo largo de estos días, la Iglesia de Zamora, consciente de la dra-
mática situación que atraviesa la provincia, ha querido estar al servicio 
de las víctimas, procurándoles la atención espiritual y material necesaria. 
Es por eso por lo que desde el primer momento se le trasladó a Dña. Clara 
San Damián, delegada territorial de la Junta de Castilla y León, la total 
disponibilidad de la diócesis para colaborar en lo que fuese pertinente. 
En este sentido, la diócesis puso el Seminario San Atilano a disposición 
del operativo de acogida, Cáritas recibió en sus residencias a una veintena 
de personas, también ha abierto una campaña de emergencia a favor de 
los afectados y algunos sacerdotes han acompañado a los evacuados com-
partiendo tiempo, animando y colaborando en la logística para hacer más 
confortable la estancia en recintos como IFEZA o el pabellón de Carba-
jales de Alba, ambos extraordinariamente gestionados durante estas jor-
nadas. 

Del mismo modo, el obispo de Zamora invita a la comunidad cris-
tiana a rezar por el eterno descanso de los fallecidos y quiere alentar a 
sus familias en los duros momentos que atraviesan, uniéndose a su dolor 
y rogando al Señor que les aporte la ayuda y el consuelo necesario en 
esta difícil situación. Monseñor Valera desea también la pronta recupe-
ración de los hospitalizados y que los damnificados sean debidamente 
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atendidos en orden a recuperar las condiciones necesarias para una vida 
digna en sus lugares de origen. 

Desde la diócesis se quiere agradecer también la extraordinaria res-
puesta de los profesionales y voluntarios que han dado cobertura a tantas 
urgencias en estos días de miedos e incertidumbres. En este momento ha-
cemos nuestras las palabras del papa Francisco cuando afirma que “la 
humanidad está llamada a tomar conciencia de la necesidad de realizar 
cambios de estilos de vida, de producción y de consumo, para combatir 
este calentamiento o, al menos, las causas humanas que lo producen o 
acentúan”. Dios quiera que esta sea la última tragedia que vive esta pro-
vincia y que entre todos pongamos los medios necesarios para evitar que 
se vuelvan a producir situaciones similares. 

 
 

PRESENTADO EN EL CARMEN DE RENUEVA  
DE BENAVENTE, EL RECIÉN RESTAURADO ÓRGANO 

PARROQUIAL CON UN CONCIERTO A CARGO DE 
DAVID GARCÍA 

 
D. Tomás Calero, párroco actual de Santa María del Carmen de Re-

nueva desde 1989, se encontró a su llegada a Benavente con un órgano 
de finales del siglo XVIII totalmente abandonado. A petición suya, fueron 
unos músicos locales, los hermanos Calderón, los que iniciaron el trabajo 
de recomposición. Autodidactas, estudiaron otros órganos de la zona y 
fueron capaces de hacer un trabajo que, a la postre, ha sido decisivo para 
su puesta a punto definitiva. Su tarea concluyó en la década de los 90 y, 
desde entonces, el párroco buscó ayuda institucional para ultimar el pro-
yecto de restauración, pero sus esfuerzos fueron baldíos porque se en-
contró con todas las puertas cerradas. No obstante, Don Tomás, como le 
conocen en Benavente, no desistió y siguió buscando soluciones. 

Fue el 8 de septiembre de 2021 cuando aparece la figura del padre 
Fermín Trueba, jesuita del convento de Villagarcía de Campos. El padre 
Trueba es un amante de estas joyas musicales a las que ha dedicado buena 
parte de su vida. Por sus manos han pasado otras importantes restaura-
ciones en Castilla y León. Y en cuanto conoció el viejo órgano de Bena-
vente quiso poner sus conocimientos al servicio de su restauración. Cabe 
destacar que el Padre Trueba desarrolló esta complicada tarea sin ningún 
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ánimo de lucro, por amor a la Iglesia y a la música, y que fueron más de 
25 jornadas de minucioso trabajo presencial en Benavente y otras muchas 
horas las que tuvo que dedicar pacientemente en su convento. Y el es-
fuerzo mereció la pena. Hoy, terminada la obra, el Padre Trueba se siente 
orgulloso porque cumplió con su promesa personal: que el órgano de la 
parroquia estuviera a punto en torno a la festividad del Carmen del 2022. 
Y, efectivamente, el pasado 17 de julio fue el domingo elegido para la 
puesta de largo del instrumento.  

D. David García Calvo, joven toresano que estudia Historia y Cien-
cias de la Música en la Universidad de Valladolid y preside la Asociación 
Cultural “Amigos del Órgano de Zamora”, fue el encargado de interpretar 
el concierto de puesta de largo del órgano parroquial. Este joven músico 
ha recibido clases de organistas como Bruno Forst, Andrés Cea, Juan de 
la Rubia, musicólogos como Ángel de la Lama y organeros como Joaquín 
Lois y Federico Acitores. Fue un extraordinario concierto que hizo vibrar 
al centenar de asistentes al templo benaventano. 

Don Tomás contempla hoy el resultado de su empeño personal: re-
cuperar una pieza musical cargada de historia que sonorizó miles de ce-
lebraciones litúrgicas en Benavente. Al esfuerzo y tenacidad de Don 
Tomás, hay que añadir la colaboración de la Asociación Cultural “Ledo 
del Pozo”, entidad que adquirió con fondos propios el motor que sustituye 
al original fuelle de aire. 

Tres décadas después de su llegada a Benavente, este párroco, con 
algo más de 80 años, ha visto cómo el órgano barroco que encontró de-
sahuciado en las dependencias parroquiales ha recuperado la brillantez 
que hace más de dos siglos le diera Esteban de San Juan, el maestro cons-
tructor al que se le atribuye la pieza. La historia del órgano de la parroquia 
del Carmen de Renueva es un ejemplo de que lo importante es no rendirse 
nunca, de que hay personas capaces de compartir sus conocimientos sin 
esperar nada a cambio y de que la virtuosidad y la juventud pueden ir de 
la mano. Ojalá que cada vez que resuenen sus 339 tubos, además de dis-
frutar con la belleza de la música, los benaventanos recuerden estas lec-
ciones que Don Tomás ha sabido orquestar con mucha paciencia y sin 
desfallecer nunca. 
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EL SEMINARIO CONCLUYE  
SU PRIMER CAMPAMENTO VOCACIONAL  

EN LA CASA RECTORAL DE VILLADEPERA  
DE LA PARROQUIA DE LOURDES 

 
La vocación es un regalo que se descubre de manera progresiva, es 

decir que precisa atención y acompañamiento a lo largo del tiempo para 
que el discernimiento sea el adecuado y que cada cual descubra lo que 
Dios quiere para su vida. Así se lo han planteado desde el Seminario 
Menor de la diócesis de Zamora que, conscientes de la importancia que 
tiene este proceso, han querido aprovechar el tiempo estival para ofrecer 
un espacio de crecimiento en la fe que, ayudado por la metodología de la 
educación en el tiempo libre, ayude a los adolescentes a situarse en la 
vida e ir dando respuestas a las cuestiones más hondas que todo ser hu-
mano debe afrontar. 

Rodeados por la naturaleza, en la extraordinaria Casa Rectoral de 
Villadepera de la Parroquia de Lourdes, cerca de una veintena de chavales 
de 1º a 4º de ESO, junto a tres monitores, han profundizado en la vocación 
desde el juego, la convivencia, el trabajo y la oración. Es la primera vez 
que se realiza este campamento y D. Millán Núñez, rector del seminario, 
no oculta su satisfacción. El joven sacerdote está muy contento con los 
resultados porque está convencido de que este tipo de experiencias “ayu-
dan a descubrir a Dios y a clarificar la vocación de los chavales”, además 
añade que el “buen ambiente que se ha creado en el grupo ayuda positi-
vamente en el proceso”.  

El ritmo de esta semana ha sido intenso, quizá por eso Marcos, de la 
parroquia de San Frontis, dice que le ha gustado todo muchísimo, “pero 
que eso de madrugar a las 8:30 h. de la mañana es lo que más me ha cos-
tado”, aunque no duda que merece la pena porque ha vivido unos días de 
aprendizaje y crecimiento muy intensos. Quizá por ese buen ambiente, 
entre risas, le reclama a D. Millán que le guarde la plaza para el año que 
viene. Las marchas por la naturaleza, las ghimkanas, la piscina, incluso 
el paintball han sido el aderezo ideal para ofrecer esa propuesta formativa 
más honda que persigue dar luz a los chavales desde el Evangelio. 

Sergio, de Benavente, acaba de terminar 1º de ESO y subraya que 
los juegos y las comidas con sus compañeros, ahora ya amigos, han sido 
también una de las experiencias más interesantes para él. Y es que la co-
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cina es también un asunto decisivo en estas actividades y Dña. Maria José 
Coco Coco, la cocinera del seminario, se ha esforzado para que a la hora 
de sentarse a la mesa todo estuviera a punto. Unas cosas y otras han per-
mitido que de este campamento los chavales hayan sellado una estrecha 
amistad que permanecerá para siempre entre ellos. 

Entre los participantes del campamento se encuentran los semina-
ristas menores a los que el próximo curso se les unirán dos nuevos chicos 
que pasarán a vivir en el Seminario San Atilano. Inician una nueva etapa 
en la que los seminaristas estudiarán en un centro educativo externo, pero 
vivirán en el seminario, acompañados de un equipo educativo que les 
ayudará en su discernimiento vocacional. Junto a este modelo presencial, 
también habrá alguna experiencia de seminario en familia, un modelo 
que conjuga la presencialidad en el seminario con la vida en las familias 
de origen. Son, según D. Millán “nuevos tiempos en los que hay que se-
guir explorando fórmulas para que los chavales crezcan y desde la liber-
tad vayan dando los pasos oportunos”. 

La actividad termina el domingo con una comida familiar que mul-
tiplicará la población de Villadepera, una localidad acostumbrada ya a 
convivir en estas fechas con grupos de campamento y que valora muy 
positivamente la llegada de tantos buenos chicos al pueblo. Don Rogelio 
Prieto Girón y Don Miguel Bártulo Cortés, S.D.B. hicieron en su día que 
esta casa fuese lo que hoy es y la gente les está muy agradecida. 

Una experiencia, en definitiva, que, desde el seminario de la dióce-
sis, quiere convertirse en un proyecto asentado en el proceso formativo 
de los seminaristas y de cuantos quieran hacer un discernimiento personal 
y vocacional que les ayude a descubrir lo que Dios quiere en sus vidas. 
Y es que la oración y el cultivo de la espiritualidad no ha pasado de moda, 
no pertenece al pasado sino que, como han podido comprobar estos cha-
vales, es un eje educativo de primer orden. 

 
 

EUCARISTÍA POR EL ETERNO DESCANSO DE LOS FA-
LLECIDOS POR LOS INCENDIOS EN ZAMORA 

 
Las diócesis de Zamora y de Astorga han celebrado una eucaristía por 
el eterno descanso de los fallecidos en los incendios de la provincia y 
por la pronta recuperación de las víctimas y del patrimonio natural. 
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Los cristianos de Zamora han acudido hoy a la Santa Iglesia Catedral 
para celebrar en tiempo de llanto, para agradecer en tiempo de penuria, para 
esperar en tiempo de desesperanza. Y es que la situación que ha atravesado 
la provincia de Zamora en estas últimas semanas ha sido de tal crudeza que 
ha reunido a muchos, y de diferentes sensibilidades, para elevar al cielo una 
oración de súplica, envuelta en dolor y cargada de confianza. 

Presidió la eucaristía el obispo de Zamora con la participación del 
obispo de Astorga, Mons. Jesús Fernández González. Los dos mitrados 
han significado todo eso que tan difícil es de expresar en una celebración 
honda, en la que el recuerdo por los fallecidos y las víctimas de un signo 
u otro aún ahogaba a los presentes. Allí estuvieron los familiares de Da-
niel y Victoriano, víctimas mortales de los incendios forestales, acompa-
ñados de otros familiares de damnificados que hoy siguen debatiéndose 
entre la vida y la muerte. Su llanto desgarrado por la pérdida de sus seres 
queridos llenó de sentido una celebración en la que concelebraron dece-
nas de sacerdotes de ambas diócesis y a la que acudieron el presidente y 
vicepresidente de la Junta de Castilla y León, varios consejeros, repre-
sentantes de la diputación, del parlamento nacional y otras autoridades 
civiles y militares, además de centenares de fieles que llenaron la iglesia 
catedralicia. 

Mons. Jesús Fernández inició la homilía diciendo que “el aire que 
respiramos aún huele a humo”, un humo que es consecuencia del fuego 
que arrebató la vida de “dos de los nuestros: David y Victoriano, personas 
valientes que se han enfrentado a un gigante que nos atemorizaba con 
sus llamas”. Ante la muerte, reconoció Monseñor González, “la revela-
ción de Dios en Jesucristo es la única capaz de arrojar un rayo de luz para 
dar sentido a esa realidad enigmática”. Desde la fe cristiana, el obispo de 
Astorga afirmó que estamos destinados a la vida eterna, una “vida eterna 
que se inicia ya aquí en la tierra y que llegará a plenitud cuando nuestro 
cuerpo caiga en tierra y muera. Es entonces cuando, revestidos de inmor-
talidad, podremos sentarnos como hijos a la mesa del padre, para con-
templarlo cara a cara y saciarnos de su amor para siempre”. Dirigiéndose 
a los familiares de los fallecidos, el prelado astorgano les dijo “estad se-
guros de que su muerte no ha sido en vano. Su ausencia os llena de dolor, 
pero os ha de confortar que el amor de Jesucristo os asegura que nada los 
apartará de su amor y que el grano de trigo que se niega a sí mismo y que 
muere amando da fruto abundante de vida eterna”. 
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El obispo de Zamora por su parte tuvo unas palabras finales en las 
que evocó a “María Magdalena, una mujer que en las puertas del sepulcro 
llora por el más grande de los motivos: llora por amor”. Con enorme emo-
tividad, añadió D. Fernando Valera que solo “llora el que ama y llora 
mucho el que ama mucho”. Y esta provincia ha llorado mucho por la sin-
razón de un fuego que ha acabado con la vida de Daniel y Victoriano, 
dos personas que nos han roto el alma y que encontraron la muerte cum-
pliendo con su misión, desempeñando un trabajo que tenía mucho de ser-
vicio, mucho de entrega, mucho de amor. Hoy las iglesias de Zamora y 
Astorga han recordado a todos los que aún enjugan sus lágrimas por la 
pérdida de sus familiares, de su salud, de su patrimonio, o de la belleza 
de su pueblo, reconociendo que el Dios de la vida siempre mira con amor 
de padre a quienes más sufren. Así lo expresó Monseñor Valera al afirmar 
que Jesús se interesa por las lágrimas de quienes viven el dolor inmenso 
de la pérdida. El obispo de Zamora afirmó que las lágrimas de quienes 
hoy lloran “son el tesoro del resucitado” y que Jesús no deja a nadie a la 
intemperie: “en la primera hora de la pascua se ocupa del dolor y del 
amor de María, como hoy se ocupa de vuestro dolor, familiares de Daniel 
y familiares de Victoriano”. 

El obispo de Zamora añadió que “hoy, nosotros aquí presentes y tan 
distintos unos de otros, os damos un abrazo, es el abrazo del obispo de 
Astorga y del obispo de Zamora, es nuestro llanto lleno de cariño hacia 
vosotros”. Fueron palabras emocionadas y que emocionaron. Mons. Fer-
nando Valera también se hizo eco en su intervención final de los heridos, 
a quienes les deseó una pronta recuperación, de los que trabajaron en la 
extinción, de todos los voluntarios, de cuantos dieron su tiempo y amor 
en los peores momentos del incendio. Dedicó unas palabras agradecidas 
a las autoridades que se han mostrado cercanas, y terminó Monseñor Va-
lera reconociendo que tantos gestos de solidaridad, de unos y de otros, 
“ennoblece a nuestra tierra, tierra de grandes hombres y mujeres. Juntos 
podemos mirar al futuro, curar heridas y cuidar nuestra casa común”. 

Con esta celebración, las iglesias locales de Astorga y Zamora, in-
sertadas ambas en la provincia zamorana, manifiestan su deseo de seguir 
atendiendo lo mejor posible, junto a tantos hombres y mujeres de buena 
voluntad, profesionales y voluntarios, a cuantos sufren las consecuencias 
de esta tragedia mediante los servicios de las parroquias, Cáritas, comu-
nidades religiosas, grupos apostólicos, etc. A la vez que tendemos la 
mano a los necesitados, seguiremos insistentemente dirigiendo nuestros 

– 265 –



ojos al Padre del Cielo para orar por el eterno descanso de los fallecidos, 
por la pronta recuperación de los heridos, por los duros momentos que 
atraviesan las familias, por la debida atención a los damnificados y por 
la concienciación de todos para cuidar de la Casa común, a lo que insis-
tentemente nos invita el papa Francisco. 

 
 

RIEGO DEL CAMINO: UN PUEBLO QUE SE UNE PARA 
SALVAR SU IGLESIA PARROQUIAL 

 
Y los vecinos se pusieron en marcha. Y se dieron cuenta de que juntos 

eran más fuertes. Y de que el camino por arduo que resulte siempre se recorre 
mejor en compañía. No han hecho nada más que empezar, pero los habitantes 
de Riego del Camino están demostrando que basta con pararse, hablar y pen-
sar el futuro para conseguir los objetivos que se propongan. 

Así ha ocurrido en este pueblo a medio camino entre Zamora y Be-
navente, una localidad pequeña, pero que cree en sus posibilidades y que 
se ha puesto manos a la obra para iniciar la recuperación de su iglesia pa-
rroquial. Viendo lo que ya han sido capaces de hacer, es cuestión de es-
perar a que se cumpla definitivamente el sueño de devolverle la 
consistencia al espacio que acompañó a tantos vecinos en sus momentos 
más sagrados. 

Y es que, de un tiempo a esta parte, en eso andan empeñados los lu-
gareños de esta parroquia. Fue D. Santiago Alonso Ferreras, el párroco 
recién jubilado, el que dio la señal de alarma al observar que el viejo tem-
plo en el que sirvió pastoralmente durante casi dos décadas demandaba 
una actuación integral que permitiese asegurar su estructura. Trasladó la 
situación a los responsables diocesanos que, tras los trámites oportunos, 
consideraron prioritaria una actuación en su debilitada estructura. De este 
modo, se incorporó el proyecto de restauración en el convenio que la Di-
putación firma anualmente con el Obispado y ambas instituciones, al 
50%, ya están buscando vías de solución a un templo que, desde siempre, 
fue mantenido con extraordinaria generosidad por los propios vecinos 
del pueblo. Tal y como apunta D. Ortega Vicente, administrador parro-
quial y oriundo del lugar, “la gente del pueblo siempre cuidó su iglesia: 
interviniendo en retejos, arreglando el suelo e incluso en la restauración 
del retablo; otros como Pedro, el carpintero, detectó y trató el problema 
de termitas, o Miguel, el herrero jubilado y autor de algunas obras para 
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la Semana Santa de Zamora, regaló y colocó la veleta que corona la igle-
sia”. 

Conocido el problema, se decidió cerrar la iglesia al culto. Durante 
un año y medio, el medio centenar de vecinos que asistían asiduamente 
los domingos a misa tuvieron que celebrar en las antiguas escuelas del 
pueblo. Desde diciembre de 2021, sin embargo, el templo volvió a acoger 
a la comunidad que en estos meses dobla su participación en el culto, tal 
y como explican D. Edgardo y D. Ortega, sus administradores actuales. 
No obstante, reconocen que “pese a los problemas estructurales quienes 
participan en las celebraciones no corren riesgo porque la zona está de-
bidamente perimetrada y es segura para todos”. 

En línea con los nuevos aires que la Iglesia vive a nivel universal, y 
que particularmente llegan también con fuerza a las iglesias particulares 
como la de Zamora, la comunidad parroquial creó una comisión para 
abordar la recuperación integral del templo. Míkel, Jesús, Pedro y Felipe 
fueron los elegidos y, junto a los dos jóvenes sacerdotes, ya han puesto 
en marcha diferentes actividades para recaudar fondos, vigilar el estado 
del edificio y darle cobertura suficiente a quienes abordarán las repara-
ciones necesarias. Hoy, en torno a algunas fechas significadas del calen-
dario litúrgico como Semana Santa, el Cristo de la Vera Cruz o San 
Antón, la Comisión ha organizado comidas de fraternidad, bailes, rifas e 
incluso las señoras del pueblo han elaborado manualidades para ponerlas 
a la venta y aumentar la hucha. Todo con el objetivo de sumar esfuerzos 
para contribuir a la recuperación de su iglesia parroquial. 

Las diferentes actividades han reportado cerca de 4.000€, una can-
tidad todavía pequeña, pero que desde la comisión esperan incrementar 
en breve cuando los hijos del pueblo regresen a Riego durante el mes de 
agosto. Porque la iglesia es de todos y a todos compete mantenerla en el 
mejor estado, no solo a los que durante el año viven en el pueblo sino a 
también a quienes se criaron en Riego y, por unas razones u otras, hoy 
solo regresan al reclamo de la fiesta, de la familia o del descanso. 

Una iglesia parroquial en pie es una bonita manera de mantener vivas 
las raíces de un pueblo. Y en eso están los de Riego del Camino. Una 
buena manera de entender la sinodalidad y la pertenencia a una comuni-
dad cristiana y a la tierra que los vio nacer. 
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56 PEREGRINOS DE ZAMORA REALIZAN EL CAMINO 
DE SANTIAGO CON OTROS 500 JÓVENES  

DE LA REGIÓN 
 
La participación de 56 jóvenes en el Camino de Santiago y la PEJ 

2022 (Peregrinación Europea de Jóvenes), junto a otro medio millar de 
peregrinos del resto de la región, hacen de esta experiencia una de las 
más relevantes del panorama pastoral del verano. Una iniciativa que la 
diócesis de Zamora ha canalizado desde la delegación de Pastoral Juvenil 
y que desde hace meses se viene preparando para que resulte una expe-
riencia inolvidable. 

El camino comenzó el 27 de julio en el Seminario San Atilano, 
donde a las 11:00 horas los participantes celebraron la misa de envío, pre-
sidida por el obispo, que invitó a los participantes a seguir los pasos de 
Santiago en la amistad con Jesús. Seguidamente los jóvenes cogieron un 
autobús hacia Vigo y, acogidos en el Colegio San José de Cluny, pudieron 
conocer a los otros 500 peregrinos de la región. Durante la tarde y la 
noche hubo ocasión para compartir, conocer a los compañeros y disfrutar 
de esta gran oportunidad. 

El 28 de julio se pusieron a caminar. Bordearon la ría de Vigo y du-
rante aproximadamente cinco horas recorrieron bosques, pueblos y ca-
minos. No pocas fueron las cuestas que los chavales tuvieron que subir 
hasta alcanzar los 25 km que supuso la primera etapa. Allí se habilitó el 
pabellón A Montañeira (Arcade) que acogió como si del mejor hotel se 
tratara a los 600 peregrinos de la región. La tarde les permitió comer (por 
cierto, siendo una empresa zamorana la que se encargará de esta faceta a 
lo largo de estos días), descansar y reflexionar. El tema propuesto fue 
descubrir cómo Dios lleva grabados en el corazón los nombres de cada 
uno, detalle no menor que subraya que cada cual tiene un lugar predilecto 
en el seno de Dios, un espacio propio en el que sentirse mirado a los ojos, 
interpelado y amado profundamente por él. Por la noche llegó el tiempo 
de la diversión con una entretenida velada que, además, fue organizada 
por la diócesis de Zamora. Al finalizar la jornada hubo tiempo para revisar 
el día. Héctor, uno de los jóvenes participantes, apuntaba que “hoy he 
empezado el día con muchas expectativas, y la verdad que se han cum-
plido. He pasado por paisajes preciosos y caminado con gente con la que 
no pensaba que me podría llevar bien y que, al final, me han caído genial. 
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Sinceramente no pensé que podría ser capaz de caminar tantos kilómetros 
y me siento orgulloso de haberlo cumplido. Mi conclusión es que tengo 
que dejar de fiarme de las apariencias y confiar más en mí mismo, porque 
me he demostrado que puedo más de lo que pienso”. Por su parte Alicia, 
de Benavente, apuntaba que “esta primera etapa ha sido un poco dura. 
Aunque nos ha hecho reflexionar y valorar todo lo que tenemos y tam-
bién, nos ha dado la oportunidad de conocer a otros peregrinos, tanto de 
España como de otros países”. 

La tercera jornada fue exigente: las subidas y las bajadas se sumaron 
a los kilómetros del día anterior, pero el grupo siempre ofrecía una mano 
amiga a la que agarrarse para continuar. Los paisajes empezaron a mere-
cer la pena y la música, los bailes y la oración hicieron el resto, tampoco 
las lágrimas y el dolor que, sustituidos por ganas y fuerza de voluntad, 
hicieron de esta etapa un viaje inolvidable. Al llegar a destino, los jóvenes 
recargaron fuerzas y descansaron para luego ir al monasterio de San Juan 
de Poio, un monasterio con más de mil años de historia, donde celebraron 
la eucaristía. Con aún dolor y emoción por todo lo vivido los peregrinos 
dieron gracias a Dios por el regalo de esta experiencia que están viviendo. 
Claudia decía al final de la jornada que “ha sido una etapa complicada, 
pero lo hemos conseguido y llegando de los primeros. Lidia añadía que 
“es una gran satisfacción personal haber terminado esta etapa” y Héctor 
subrayaba que lo más importante era que en toda la jornada había obser-
vado que a ningún compañero, pese a las dificultades, “le había visto per-
der la sonrisa”. 

Hoy continúan la marcha y las experiencias seguirán llenando la mo-
chila de estos chavales que han secundado la propuesta de la diócesis. 
Solo quienes han hecho alguna vez el Camino de Santiago saben cuál es 
el potencial humanizador y evangelizador que estos días generan en los 
peregrinos. Ojalá también sirvan los esfuerzos de las diócesis de Castilla 
y León para que estos 600 chavales se encuentren consigo mismo, con 
los demás, con la naturaleza y con Dios para descubrir la llamada a ser 
testigos del evangelio en todo el mundo, particularmente en el que ellos 
viven, siendo fermento en la masa y colaboradores directos en la trans-
formación del mundo según los criterios de Dios. 
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CONCLUYE EL VERANO MISIONERO DE SILOS 
 
A lo largo de los últimos 50 años, muchos han sido los jóvenes que 

han vivido la experiencia que Cristianos Sin Fronteras promueve en cual-
quiera de sus facetas evangelizadoras y, particularmente, muchos zamo-
ranos ya que es una asociación que nació en esta tierra, aunque su 
vocación sea universal y Santo Domingo de Silos su epicentro. 

En la edición de 2022 son cinco las familias zamoranas que, del 22 
al 31 de julio, junto a algunos jóvenes y un sacerdote, han acudido a esta 
nueva edición del Verano Misionero. La riqueza de estas actividades es 
la pluralidad y el encuentro con gentes de otras diócesis con las que se 
comparte la vida de manera muy estrecha durante estos días. En palabras 
de su presidenta, Dña. Irene Martín Ureste, lo que se procura es “generar 
una vivencia atractiva de Iglesia en la que se pueda hablar, compartir, 
aprender, disfrutar y rezar”. Todos juntos, pequeños y grandes, viven la 
fe desde la diversidad de sus lugares de procedencia, desde su propia es-
pecificidad, “concienciándose de que, por estar bautizados, están llama-
dos a formar parte de una Iglesia activa y participativa en comunión”, 
apuntó Irene Martín. 

Junto a las actividades propias que se realizan en el campamento de 
Silos, tan variadas como talleres sobre redes sociales, conciertos y mul-
titud de dinámicas, en esta edición 70 jóvenes de Operación Futuro se 
incorporarán a la Peregrinación Europea de Jóvenes, no sin antes haber 
realizado un tramo del Camino de Santiago que, en este caso, se iniciará 
en Roncesvalles y concluirá en Burgos, para desde allí acudir a Santiago 
en autobús. 

Ya es tradición que el grupo de acampados mantenga una cuidada 
relación con los monjes de la abadía benedictina de Silos. En estos días 
algunos rezan con ellos la liturgia de las horas, incluso los monjes cola-
boran en la formación saliendo del monasterio y el abad es el encargado 
de despedir siempre el encuentro. 

Con este tipo de actividades en Cristianos Sin Fronteras se expresa 
de la mejor manera posible la complementariedad en la vida de la Iglesia 
y cómo los diferentes carismas enriquecen a todos. Sin duda, esta aso-
ciación representa una buena manera de ser Iglesia y responder a la mi-
sión a la que todos estamos llamados desde el bautismo. 
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LA RELACIÓN ENTRE CIENCIA Y FE, EN LA PEJ 
 
La Pastoral Universitaria de Zamora colabora con la Peregrinación 

Europea de Jóvenes (P.E.J), ofreciendo mañana por la tarde un taller en 
tres turnos de 80 participantes cada uno en la Universidad de Santiago, 
sobre ciencia y religión. Hasta Santiago de Compostela parte una expe-
dición formada por ocho jóvenes y universitarios que llevarán adelante 
esta propuesta. A los participantes en este taller se les entregará un kit de 
material para trabajar sobre este tema que se ha preparado en Zamora es-
pecialmente para este evento, a partir del proyecto Átomo Divino. 

La iniciativa Átomo Divino nacía en el año 2018 en el seno del Se-
cretariado de Pastoral Universitaria que dirige el sacerdote, D. Jesús Cam-
pos, con el objetivo de hacer un repaso de la dimensión creyente de 
muchos científicos a lo largo de la historia. A través de unas fichas de in-
formación divulgativa se explicaba la relación entre los científicos y Dios.  

 
 

‘SALUS’ ACOGE LA PRESENTACIÓN DEL LIBRO DE 
LUIS MIGUEL DE DIOS 

 
El prestigioso periodista y escritor zamorano, D. Luis Miguel de 

Dios, visita mañana (jueves) la exposición de arte religioso cristiano 
‘Salus’ en el santuario de la Virgen de la Salud de Alcañices para presen-
tar su último libro: Tierra Herida, en el que hace una reflexión sobre la 
despoblación y la vida en los pueblos. D. Luis Miguel de Dios es un re-
ferente periodístico en Castilla y León por el trabajo realizado en los más 
importantes medios de comunicación de ámbito local, regional y nacio-
nal. 

Durante el acto intervendrá también el director general de esRadio 
Castilla y León y director de La 8 de Valladolid, D. Florencio Carrera. 
Se trata de otro afamado y galardonado periodista de la Comunidad Au-
tónoma que leerá alguno de los fragmentos y relatos de Tierra Herida. 

El autor de Tierra Herida ha escogido ‘Salus’, una gran exposición 
ideada y materializada en plena España vaciada, para presentar su último 
libro en el que habla precisamente del mundo rural, haciendo una refle-
xión sobre las consecuencias derivadas del envejecimiento y la despo-
blación. 
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El acto, que comenzará a las 20:00 horas en el claustro del santuario 
de la Virgen de la Salud de Alcañices, será conducido por el director de 
Comunicación de la diócesis de Zamora, D. Juan Carlos López. El evento 
estará ambientado por folclore y música popular. La entrada será libre 
hasta completar el aforo. 

 
 

Biografía de D. Luis Miguel de Dios 
 
D. Luis Miguel de Dios, nacido en Guarrate e hijo de agricultores 

–como él mismo explica en su página web–, es un hombre comprometido 
con su tierra y el mundo rural. Tal es así, que en 2018 recogió el Premio 
de Comunicación de la Fundación de Estudios Rurales, aunque en su di-
latada trayectoria profesional ha recogido otros galardones como el Pre-
mio Francisco de Cossío, instituido por la Junta de Castilla y León, a la 
Trayectoria Profesional; Premio Pablo Iglesias, a la trayectoria profesio-
nal por la defensa de la verdad y de Castilla y León y sus valores; así 
como Orden al Mérito Agrícola otorgada en 1985. 

Licenciado en Ciencias de la Información por la Universidad Com-
plutense de Madrid en 1977, ha sido redactor de El Norte de Castilla y 
Radio Valladolid; corresponsal de El País en Valladolid durante 16 años; 
jefe de Informativos de Radio Cadena Española (RCE) y Radio Nacional 
de España (RNE) en Castilla y León; director de RCE en Salamanca, de 
El Mundo de Valladolid, del Centro Territorial de RNE y del Centro Re-
gional de TVE en Castilla y León y subdirector nacional de Deportes en 
TVE. 

Ha colaborado como articulista en diversas épocas en El Norte de 
Castilla, El Adelanto de Salamanca, El Adelanto de Zamora, La Opinión 
de Zamora, El Mundo de Castilla y León, Diario de Ávila, Diario de Bur-
gos, Diario Palentino, El Adelantado de Segovia y El Día de Valladolid, 
además en revistas regionales ya desaparecidas como Támara, Palenque, 
Encrucijada y Crónica-7. 

Entre sus trabajos periodísticos destacan el haber sido el enviado es-
pecial de Radiocadena Española al primer viaje de los Reyes de España 
a la antigua URSS (1984) y de la primera visita oficial de Don Juan Car-
los y Doña Sofía a las provincias de Soria, Salamanca y Valladolid, tam-
bién en 1984. Asimismo, fue uno de los responsables del equipo enviado 
por TVE a los Mundiales de Fútbol de 1994 celebrados en Estados Uni-
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dos y del último Tour de Francia ganado por Miguel Indurain en 1995. 
Cubrió la información del viaje oficial de D. Juan Vicente Herrera a Brasil 
en el 2008. También ejerció su labor periodística para RCE y RNE en la 
cumbre Hispano-francesa mantenida por François Mitterrand y Felipe 
González en Valladolid y en la Cumbre Iberoamericana celebrada en el 
2005 en Salamanca. Para El País cubrió la información de los partidos 
de fútbol disputados en Valladolid durante el Mundial-82. 

Su labor profesional le ha llevado a viajar por numerosos países, 
entre ellos, además de los citados, Canadá, Cuba, Argentina, Uruguay, 
Chipre, Armenia, Grecia, Hungría, Italia, Bélgica, República Checa, Por-
tugal, Croacia y Gran Bretaña. 

 
 

MONTAMARTA EXPONE EL AJUAR DE LA VIRGEN 
DEL CASTILLO 

 
La parroquia de Montamarta ha organizado una exposición en la que 

se podrá ver el amplio ajuar de su patrona, la Virgen del Castillo. En el 
local municipal conocido como “la panera” se muestran los trajes y en-
seres de esta talla devocional de autor desconocido y datada en el siglo 
XVIII. 

 
La historia 

La Virgen del Castillo es una imagen de bastidor (para ser vestida) 
y únicamente tiene talladas y policromadas las partes visibles (cabeza, 
manos y Niño), el resto es un armazón de madera de pino para alcanzar 
altura y poder ser vestida. 

A lo largo de los siglos, esta querida imagen ha recibido múltiples 
trajes de sus devotos y puede ser cambiada de ropa, dependiendo de las 
fiestas y, en algunos casos, siguiendo los deseos y peticiones de los fieles. 
La talla mariana, a pesar de ser de autor desconocido, tiene una buena 
policromía y sus rasgos son dulces y amables. Esto lleva a sus devotos a 
decir, no sin razón, que es la Virgen más guapa que existe en toda la co-
marca. 

En octubre del año 2010, se perpetró un robo en la iglesia que al-
berga la imagen y fue mutilada su mano izquierda para poder sustraer al 
Niño Jesús que sostenía. También fue robado el otro Niño Jesús que con-
tenía el camarín de la Virgen, y que era conocido como el Niño de la Re-
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surrección. Ambas imágenes del Niño Jesús y la mano izquierda de la 
Virgen siguen en paradero desconocido desde el robo. 

Aunque la Virgen del Castillo ha quedado sin su Niño, los hijos de 
Montamarta siguen acudiendo a ella y le profesan su gran devoción, re-
pitiendo constantemente, como dicen unos versos de su Novena: “Sed 
para todos, oh, Virgen del Castillo, faro luminoso que nos guíe, ángel tu-
telar que nos defienda, báculo firme que nos sostenga, puerto seguro que 
nos reciba y abogada solícita que gane nuestra causa en la presencia del 
supremo juez”. 

Además de los trajes de la Virgen y del Niño, en el transcurso de la 
historia, los devotos de Montamarta han ido regalando a su Madre diver-
sas alhajas (collares, exvotos, relicarios, etc.), que están guardadas por 
precaución, y pocas veces se utilizan para las celebraciones. 

Por tanto, lo que se expone en la muestra es un pequeño “tesoro 
oculto” que es necesario dar a conocer, porque forma parte de la vida del 
pueblo. Estas joyas y estos trajes son prueba del amor y de la devoción 
de los antepasados a la Virgen del Castillo. 

 
 

EL OBISPO VISITA LOS PUEBLOS  
AFECTADOS POR EL INCENDIO 

 
El obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera, ha visitado este fin 

de semana algunos de los pueblos afectados por el incendio que arrasó 
más de 36.000 hectáreas hace unas semanas en la provincia de Zamora. 
El término municipal de Losacio de Alba fue uno de los que se llevó la 
peor parte y, precisamente, allí estuvo el sábado monseñor Valera para 
compartir un momento de oración y diálogo con los vecinos. El obispo 
fue recibido por el párroco y el alcalde de la localidad quienes agrade-
cieron enormemente su cercanía y preocupación. 

 Los vecinos relataron consternados cómo vivieron momentos de an-
gustia e incertidumbre en las horas iniciales del fuego, así como la tristeza 
al ver calcinado la mayor parte del pueblo, exceptuando la zona urbana. 
El alcalde de Losacio explicó cómo, de forma casi milagrosa, el fuego 
llegó hasta la ermita, en un paraje alejado del pueblo y que finalmente 
las llamas no afectaron al templo. 

Los vecinos de Marquiz de Alba y Olmillos de Castro también re-
cibieron sendas visitas del prelado zamorano. Se da la circunstancia de 

– 274 –



que en Olmillos de Castro se celebró la festividad de su patrona, Santa 
Marina, aprovechando la visita del obispo. Y es que a consecuencia del 
devastador incendio no pudo rendirse homenaje a la patrona en el día de 
su festividad, a finales de julio. 

 
 

VILLANUEVA CELEBRA 400 AÑOS  
DEL PRIMER MILAGRO DEL CRISTO 

 
La localidad de Villanueva del Campo ha clausurado este fin de se-

mana los actos conmemorativos del IV centenario del primer milagro del 
Santísimo Cristo de la Vera Cruz. Durante una semana, los vecinos de 
este pueblo de Tierra de Campos han conmemorado esta efeméride con 
diferentes actos litúrgicos y la salida procesional del Santísimo Cristo, 
una imagen que ha procesionado en contadísimas ocasiones a lo largo de 
su historia. La última vez que lo hizo fue en el año 2000 con motivo del 
Año Santo. 

El obispo de Zamora, Mons. Fernando Valera, se trasladó hasta Vi-
llanueva del Campo el sábado para presidir la eucaristía y la procesión 
posterior. Los vecinos abarrotaron el templo y posteriormente acompa-
ñaron por las calles de la localidad al Cristo que volvió a su ermita. Por 
cierto, esta ermita fue uno de los tres templos jubilares de la diócesis de 
Zamora. 

 
 

“EL SECRETO DE LA VIDA ES VIVIR,  
NO ALCANZAR LA CIMA” 

 
La monja carmelita, Pilar Huerta, presenta el jueves a las 20:00 horas 

en la iglesia del Carmelo de Toro el libro: “La distancia entre los dedos”. 
Una novela en la que explica las angustias del protagonista que no es 
capaz de saciar su sed de conquista, hasta que descubre que en el camino 
de la vida se encuentra lo que de verdad importa. 

 
¿Cuál es el argumento de este nuevo libro? 

Se trata de la historia de un proceso personal de transformación in-
terior de un personaje anónimo narrado en primera persona. 
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El relato se inicia con uno de esos intentos de este inquieto buscador 
por alcanzar la cumbre, después de toda una vida, perseguido por el deseo 
de triunfar, que lo deja permanentemente insatisfecho. Y, con él, vamos 
asistiendo al fracaso, cada vez más desmoralizante, cada vez más defini-
tivo, hasta que un suceso aparentemente dramático, se convierte en opor-
tunidad de oro para darle la vuelta a su historia. El anonimato del 
protagonista facilita que cada lector pueda, automáticamente, identifi-
carse con él. 

Dicho con otras palabras, en este libro, tanto las montañas como el 
resto de las imágenes y frases, ya sean de filosofía o teología, van todas 
en el mismo sentido y dirección. No hay variaciones que puedan sugerir 
desviarse del sentido general del libro que solo aspira a decir que la vida 
es una constante escalada para venir a comprender al final, que todo es 
nada porque lo tenemos todo. Es un caer en la cuenta progresivo a modo 
de proceso de maduración personal. 

 
¿Cómo nace la idea? 

La idea del nuevo libro tiene su origen en otro libro que leí hace bas-
tante tiempo de Ignacio Larrañaga, titulado: “Del sufrimiento a la Paz”. 
En un párrafo concreto hablando de la persona humana dice así: 

La razón lo obliga a caminar por los páramos infinitos hacia 
metas inaccesibles. Se propone alcanzar una cumbre, y, arri-
bado a la cima, divisa desde allí otra montaña más alta que lo 
reclama. Alcanzada esta segunda cumbre, distingue desde ella 
otra altura más eminente que, como una luz fatal, lo seduce 
irresistiblemente. Alcanza también esta altura..., y así sucesi-
vamente, su vida es un proyecto escalonado de cumbres cada 
vez más elevadas y cada vez más lejanas, lo que acaba deján-
dolo perpetuamente desazonado e inquieto. 

Este párrafo que tanto me impactó convirtiéndose en motivo de re-
flexión, fue el que me dio la idea de componer un relato, plasmando, en-
carnando eso que yo había leído y tratando de dar una solución. 

 
¿Qué autores son referencia para usted? 

Para mí autores de referencia normalmente son la Biblia, santa Te-
resa y san Juan de la Cruz… san Agustín, Cervantes, …y otros muchos 
actuales. Y para este último libro que he escrito, aparte de los citados 
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también lo son como ya he apuntado Ignacio Larrañaga y de alguna forma 
todos los autores que cito al comienzo de cada capítulo: Antoine de Saint 
Exupéry, Richard Bach, Eckhart Tolle, Eric From, Juan Ramón Jiménez, 
Tagore, Víctor Frankl, etc. 

 
¿Qué significan la lectura y la literatura para usted que es monja de clau-

sura? 

Creo que es obligado comenzar diciendo que la tradición literaria 
femenina dentro del Carmelo es muy antigua, hunde sus raíces en la 
misma fundadora y en las primeras discípulas, por lo que no debe resultar 
insólito esta manera de proceder en una carmelita de clausura. 

En mi caso, es un cauce de expresión. Si yo quiero compartir un te-
soro, una riqueza, creo que la literatura es el mejor medio. 

 
¿Qué aporta “La distancia entre los dedos” al lector creyente?, ¿y a los 

no creyentes? 

Pienso que en el caso de este libro apenas habría que hacer distinción 
entre creyentes y no creyentes porque de lo que se trata es de hacer un 
camino de maduración, de superación, o de libertad, y a ese camino es-
tamos todos llamados. 

Porque todos quien más y quien menos tenemos experiencia de que 
en muchas ocasiones corremos detrás de los deseos inmediatos que nos 
suscitan las cosas o las personas. Y de igual manera experimentamos que 
cuando ya hemos conseguido lo que perseguíamos, nos invade de nuevo 
un vacío inquietante hasta que otro deseo viene a sacudir con su impe-
riosidad nuestra apatía. Así una y otra vez. 

El valor de este escrito estaría en el planteamiento de un cambio de 
mentalidad acorde con la paradoja que suponen las bienaventuranzas y 
con el pensamiento tanto de Teresa de Jesús como de San Juan de la Cruz. 

El descubrimiento o cambio de mentalidad está precisamente en re-
correr el camino y no en la conquista de la cima. Esto sería lo novedoso 
en un momento histórico donde aparentemente la gente va de cima en 
cima buscando esa felicidad: tener el coche, la casa, la pareja, el trabajo, 
los hijos, etc. 

Ese caminante empedernido, que es el protagonista del libro, tiene 
algo que descubrir y ofrecer a otros, y es su propia experiencia que se 
traduce en insatisfacción cuando llega a conseguir lo que deseaba. Por 
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eso, llegado a cierto momento, él puede descubrir que el secreto de la 
vida es simplemente vivir, no conquistar, ni siquiera conquistarse uno a 
sí mismo, ¡cuánto más, conquistar algo ajeno a sí! Y esto vale para todo 
el mundo, creyentes o no creyentes. 

 
 

LA HISTORIA COFRADE DE LA HINIESTA 
 
La Iglesia parroquial de Santa María la Real de La Hiniesta acoge 

la exposición ‘Fraternos’ a través de la cual se realiza un recorrido his-
tórico por las cofradías y hermandades que a lo largo de los últimos cua-
trocientos años han configurado la vida de los vecinos de La Hiniesta. 

La exposición recorre la historia de fraternidad a través de las co-
fradías, asociaciones y hermandades que hubo y hay en La Hiniesta. De 
las nueve que existieron en estos siglos, ahora permanecen seis. Algunas 
de ellas disponían incluso de ermitas que, sin embargo, hoy están de- 
saparecidas, pero que fueron parte de la historia de la localidad. 

“Hay 35 piezas expuestas. Tenemos documentación muy variada. 
Por ejemplo: decretos de la fundación de la Asociación de las Hijas de 
María en 1910, estatutos, insignias de las cofradías (varas de plata, hierro, 
y hojalata), medallas, escapularios, estandartes...También hay tallas de 
imágenes devocionales: desde la Virgen del Rosario que es del siglo XVI, 
hasta las más modernas del siglo XX. Piezas de platería como la custodia 
o unas vinajeras, e incluso indumentaria tradicional ligada a la Cofradía 
de Santa Águeda”, apunta D. Roberto, el responsable de la apertura de la 
iglesia parroquial. 

Sus libros, sus estandartes, sus documentos de pertenencia, trajes, 
insignias y medallas son los testigos reales de su existencia y de su sig-
nificado con el paso del tiempo.  

La idea de la exposición nace en el año 2020, tal y como explica D. 
Roberto: “En el 2020 se abrió en verano la iglesia al turismo por primera 
vez y aprovechando que estaba abierta se decidió hacer una exposición 
para que los vecinos del pueblo y todo el que nos visita tuviera un com-
plemento más a lo que se puede ver normalmente. El primer año fue ge-
nérica y el año pasado se hizo sobre el ajuar y los trajes de la Virgen de 
La Hiniesta. Este año se decidió hacerla sobre las cofradías, para que la 
gente las conozca y conozca su historia”. 

La muestra permanecerá abierta hasta el 25 de septiembre. 
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SAN LORENZO SALE A LA CALLE,  
TRAS DOS AÑOS DE PANDEMIA 

 
Los vecinos del barrio de Los Bloques de Zamora clausuraron ayer 

sus fiestas con la festividad de San Lorenzo, su patrón. Un santo al que 
se le procesa una gran devoción en esta parte de la ciudad y que congrega, 
año tras año, a decenas de fieles en la iglesia parroquial. Este año ha sido 
especial, tras dos años de parón a consecuencia de la pandemia, se ha re-
tomado la tradicional procesión por las calles del barrio. Pero, además, 
ha servido de despedida del actual párroco, D. Miguel Ángel Hernández, 
que en próximas semanas se incorpora a la Unidad Pastoral El Buen Pas-
tor de Zamora. 

A las 19:30 horas comenzaban los actos litúrgicos en la iglesia pa-
rroquial y a las 20:00 horas la eucaristía, presidida por el párroco y con-
celebrada por varios sacerdotes diocesanos, entre ellos el Delegado 
Episcopal de Evangelización, D. Florencio Gago. 

Durante la homilía, el párroco recordó la vida del santo, un mártir 
romano del siglo III, quien defendió y proclamó su fe en público, cos-
tándole así la vida. Precisamente, la vida de este mártir “nos ha de inter-
pelar y nos hace preguntarnos si en nuestra vida pública también 
reconocemos nuestra fe, o la vivimos en el ámbito de lo privado, como a 
veces se nos pide”, explicó D. Miguel Ángel Hernández.  

Tras la celebración de la misa, en la que los mayordomos y los car-
gadores del santo ocupaban los primeros bancos, comenzó la procesión 
por las calles del barrio de Los Bloques. 

 
 
 

PATRIMONIO AUTORIZA LA RETIRADA DE ESCUDOS 
Y LIMPIEZA DE LA FACHADA DE SAN ILDEFONSO 

 
La Comisión Territorial de Patrimonio de la Junta de Castilla y León 

ha autorizado la intervención en la iglesia de San Pedro y San Ildefonso 
de Zamora que consiste en la retirada de los escudos de la fachada, para 
su posterior colocación en el interior del templo, así como la limpieza de 
elementos vegetales de la cubierta y el frontón. 
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Del mismo modo, la Comisión ha dictaminado favorablemente otros 
cinco expedientes promovidos también por la Diócesis de Zamora en los 
templos de Cubillos, Malillos, Riego del Camino, Valcabado y Villafáfila. 

Destacan la sustitución del pavimento de la tarima, retirada de cor-
tavientos de hierro de acceso a las naves, sustitución de la puerta de hierro 
de paso entre el porche y las naves por otra de madera, saneado de zócalos 
del interior de la iglesia de la Asunción de Cubillos; la consolidación de 
nervios y plementos de la iglesia de Santa María Magdalena de Malillos; 
obras de mejoras en la iglesia de San Cristóbal de Riego del Camino; me-
joras en la torre de la iglesia de la Asunción de Valcabado y restauración 
del retablo de la iglesia de Santa María del Moral de Villafáfila, promo-
vidas todas ellas por el Obispado de Zamora. 

Por último, la Comisión Territorial de Patrimonio Cultural ha tomado 
conocimiento del proyecto de restauración de la torre de la iglesia de 
Santa María del Río de Castroverde de Campos, promovido por la Di-
rección General de Patrimonio Cultural de la Consejería de Cultura, Tu-
rismo y Deporte de la Junta de Castilla y León. 

 
 
CONVENIO DE APERTURA DE MONUMENTOS 

 
La Junta de Gobierno Local del Ayuntamiento de Zamora ha apro-

bado el convenio y la concesión de una subvención nominativa por im-
porte de 120.000 euros al Obispado de Zamora para la apertura de 
monumentos, que posibilita el acceso turístico a las iglesias románicas 
de la ciudad durante el presente año. 

Este convenio entre el Obispado, el Ayuntamiento y también el Pa-
tronato de Turismo de la Diputación Provincial para facilitar el acceso 
de visitantes a los monumentos de la capital data de hace más de 25 años 
y a tenor de los datos ha dado muy buen resultado, en base a que son los 
monumentos románicos uno de los recursos fundamentales y de mayor 
atractivo de la ciudad. En el mismo se incluyen todos los gastos de per-
sonal (sueldos salarios, seguros sociales, etc) y la edición del material de 
información y divulgativo necesarios para este objetivo. 

El convenio para el presente año incluye la apertura de las 13 iglesias 
románicas más representativas de la ciudad. La mayor parte de los tem-
plos abrirán a lo largo de toda la semana, menos un día de descanso que 
será el lunes o martes excepto la Catedral que abrirá los siete días de la 

– 280 –



semana; y cuatro de ellos lo harán solamente los fines de semana –vier-
nes, sábado y domingo– o seis días a la semana según las fechas. 

Así, abrirán seis días a la semana las iglesias de Santiago del Burgo, 
San Andrés, San Juan, Santa María la Nueva, San Cipriano, San Ilde-
fonso, San Vicente y la Magdalena. El horario de apertura en este caso 
es de 10:00 a 14:00 horas y de 17:00 a 19:00 horas los días laborables, y 
de 10:00 a 14:00 horas los domingos en horario de invierno, mientras 
que en el horario de verano se amplía la apertura por las tardes de 17:00 
a 20:00 horas. Y abrirán las iglesias de Santiago de los Caballeros, San 
Claudio de Olivares, la Horta y el Carmen de San Isidoro, con horario de 
10:00 a 14:00 horas y de 17:00 a 19:00 horas los viernes y sábados, y de 
10:00 a 14:00 horas los domingos, en invierno. Mientras que durante los 
meses de verano abrirán también durante todos los días de la semana –ex-
cepto el correspondiente día de descanso–, así como en la Semana Santa, 
aumentando igualmente el horario de tarde hasta las 20:00 horas. 

 
 

¡GRACIAS, DON SANTIAGO! 
 
Los vecinos de los pueblos de Arquillinos, Manganeses de la Lam-

preana, Pajares de la Lampreana, Riego del Camino y Villalba homena-
jearon el domingo al que ha sido su párroco durante los últimos 40 años, 
D. Santiago Alonso Ferreras. 

La jornada festiva comenzó con una misa de acción de gracias, pre-
sidida por el párroco D. Ortega Vicente, en la iglesia parroquial de Man-
ganeses, en la que participaron los alcaldes de los cinco municipios y 
centenares de fieles que abarrotaron el templo. También estuvieron pre-
sentes algunos sacerdotes, así como religiosos y religiosas del arcipres-
tazgo de Benavente-Tierra de Campos. 

Don Santiago recibió varios regalos como signo de agradecimiento 
a tantos años de entrega y servicio en estos pueblos de la diócesis de Za-
mora. Las parroquias le obsequiaron con un reloj; los ayuntamientos y la 
asociación de campaneros le hicieron entrega de sendas placas; un reli-
gioso de San Juan de Dios le entregó un libro y una feligresa le recitó 
una poesía. 

El día finalizó con una merienda para todos los presentes. 
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UN FESTIVAL CRISTIANO EN SILOS 
 
Cristianos sin Fronteras organiza el VI Encuentro-Multifestival en 

Santo Domingo de Silos. Se trata de una iniciativa que fomenta el en-
cuentro entre familias, llegadas desde diferentes puntos de España para 
pasar un fin de semana en medio de la naturaleza y disfrutando de actua-
ciones y artistas cristianos. 

 
¿Qué encontrarás? 

Para todos aquellos que quieran vivir un fin de semana diferente. 
– Arte, música, creatividad, … y fe. Una forma de celebrar, apren-

der y disfrutar la fe desde las diferentes expresiones culturales. 
Toda una necesidad para la misión que Jesús nos encargó como 
Iglesia: Id y anunciad al mundo. Una forma de llegar con el evan-
gelio a espacios y ámbitos sociales fuera de nuestros grupos, co-
munidades y templos, … una Iglesia en salida que anuncia. 

– Testimonios, talleres, exposiciones, conciertos, celebraciones, … 
llenos de arte, vida en Dios y fe. En un ambiente alegre y festivo. 
Arte, cultura y fe, instrumentos en mano de Dios. 

 
 

¿QUÉ HA SIGNIFICADO LA PEJ PARA TI? 
 
1. El Señor siempre devuelve el ciento por uno. Aún unos días des-

pués de regresar del Camino de Santiago y la PEJ, sigo intentando asi-
milar tanto don recibido sin merecerlo ni esperarlo. 

A nivel personal, he tenido la inmensa suerte de poder vivir esta ex-
periencia en clave de servicio y entrega a aquellos jóvenes con los que 
he compartido estos días a través de mi vocación médica. Gracias a este 
servicio he podido experimentar esa alegría profunda del darse a uno 
mismo sin medir cuánto ni cómo, del desgastarse para aliviar en la me-
dida de lo posible el sufrimiento de otros, del privarse de comodidades o 
preferencias para que otro viva y disfrute más el camino... 

En esta peregrinación me he sentido tiernamente cuidada, sostenida 
e impulsada por el Señor, que ha sido fuerza y luz, compañía y consuelo 
en cada momento. No he dejado de sentir su abrazo hecho carne en tantas 
personas que ha puesto como faros en mi camino, en cada Eucaristía, en 
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el regalo de la confesión, en la oración, en los pequeños acontecimientos 
de cada día. 

También he vuelto a recordar que soy Iglesia, que soy parte de un 
gran cuerpo que arde en deseos abrazar como una madre al mundo entero, 
y que ese abrazo llegue a cada persona sedienta y herida por la falta de 
amor y la ausencia de Dios. Jóvenes, religiosos, familias, sacerdotes, obis-
pos...Todos juntos, como una sola carne hemos experimentado el gozo 
de sabernos llamados a una misma misión: la de imitar en todo al que 
nos regala cada día la vida entregando la suya por Amor. Hoy quiero 
hacer mío aquello que decía uno que nos precedió en esta misión, y que 
resume a la perfección la experiencia vivida: “En todo amar y servir”. 

Ana Sierra (Equipo pastoral juvenil) 

 
2. Cuando el primer día me preguntaron cuál era mi objetivo del ca-

mino y de la PEJ lo dije muy claro: pasármelo genial y conectar más con 
el Señor. Ha sido un camino de altibajos constantes, de mil emociones y 
reflexiones, pero al final te das cuenta de que todo eso ha pasado por algo 
y que el Señor te quería decir algo con todo eso. 

He terminado el camino y la PEJ con los objetivos más que cumpli-
dos y orgullosa de ello, he conocido a gente increíble y he podido encon-
trar esa conexión con Dios. 

Ya puedo decir que es cierto que el camino siempre te plantea una 
pregunta y que el final de este es el principio de otro. 

Isabel Juárez Toranzo (Villalpando, Zamora) 

 
3. Para mí el Camino de Santiago ha marcado un antes y un después. 

Ha sido mi primer Camino y guardo muchos recuerdos, personas mara-
villosas con las que pude compartir y un sinfín de anécdotas. En pocas 
palabras puedo decir que ha sido una experiencia maravillosa, en la que 
he podido experimentar más cerca de mí la presencia de Dios y poder 
haber escuchado su voz en mí. 

Diego García Bartolomé (Seminarista menor de Zamora) 

 
4. Cómo religiosa puedo decir que ha sido una gracia de Dios haber 

podido acompañar a jóvenes valientes en un camino duro pero animado 
por la amistad y la búsqueda de Cristo. Dios estaba en cada uno de no-
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sotros mostrando su Amor de Padre pero sobre todo dándonos al hermano 
que nos acompañaba. Una experiencia única que merece la pena dejarse 
la piel. Gracias a Todos. Gracias a Dios. 

5. Para comenzar, el Camino de Santiago es una experiencia en la 
que mejoras física y socialmente, pero a su vez también es un medio por 
el que puedes conectar más con Dios. 

En mi caso, el camino no me ha acercado tanto al Señor, pero el 
evento “PEJ” sí. La razón de mi mejora de conexión con Dios ha sido 
gracias a la cantidad de jóvenes con un mismo fin, aquello me impulsaba 
más a estar con ellos lo que significa acercarse a Dios. Si tuviera que des-
tacar algún momento de toda la “PEJ” sería la Vigilia en el Monte del 
Gozo llevada a cabo por el cardenal D. Antonio Marto. 

Guillermo Goyal (Villalpando) 
 
6. Somos David y María que, con nuestros hijos, Joaquín (7 años) y 

Valentín (5 años), hemos hecho el Camino de Santiago, junto con los jóvenes 
de la diócesis de Zamora y diócesis de Castilla y León y Santander. 

David y Joaquín se levantaban cada mañana con los chicos y cami-
naban hacia Santiago con sus palos de peregrinos, iban a su ritmo, dis-
frutando del paisaje, de la conversación y de la compañía. María y 
Valentín avanzaban en coche hasta la siguiente parada donde esperaban 
la llamada para ir a recogerlos, pero... Joaquín aguantaba y terminaba la 
etapa. Joaquín cuenta que ha conocido a mucha gente en el camino, jó-
venes que “nos ayudaban a seguir la ruta” cuando el camino no estaba 
claro. Lo que más le ha gustado es “estar con muchos jóvenes y llegar a 
Santiago con papá”. 

Las tardes eran para descansar y compartir con los chicos la expe-
riencia del camino, celebrar juntos la eucaristía y pronto a descansar que 
al día siguiente había que seguir caminando. Dormir en saco, en un pa-
bellón con unas 500 personas a Joaquín le ha parecido impresionante, 
dice entre risas. 

Para nosotros ha sido una experiencia positiva, organizarnos en 
equipo para que cada día la mochila de caminar estuviera lista, los sacos 
en su sitio y todo dispuesto. Hemos participado en encuentros de jóvenes 
durante el noviazgo y en los primeros años de matrimonio, pero llegar a 
Santiago con nuestros hijos ha sido especial, sabiendo que el camino no 
acaba ahí, seguimos caminando como amigos de Jesús, como Santiago, 
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acompañados de amigos, hermanos para los que ser un apoyo en el ca-
mino. 

Seguimos caminando, con Él y para Él. Próxima parada, JMJ Lisboa 
2023. 

David, María, Joaquín y Valentín. 
Familia cristiana 

 
7. Esta experiencia nos ha beneficiado tanto de manera individual 

como colectiva, ya que hemos compartido actividades y vivencias, ade-
más de ayudarnos unos a otros aun cuando no podíamos con nosotros 
mismos. 

Julia Vecino, 18 años (Benavente) 
 
 

“SABER QUE LA FE ES DE TODOS NOS AYUDA A SER 
MÁS HUMILDES  Y A NECESITAR LA FE  

DE LOS DEMÁS” 
 
Cerca de medio siglo siendo misionera y con la ilusión imperturba-

ble. María Francisca Enríquez Gómez, de 68 años, vuelve a Manganeses 
de la Lampreana para pasar unos días con su familia y en su pueblo, pero 
volverá a Brasil donde es misionera de la congregación María Inmacu-
lada. Trabaja con los jóvenes y para los jóvenes, con el objetivo de que 
tengan una oportunidad de labrarse un buen futuro. 

 
- ¿Cómo surge su vocación de misionera? 

Creo que solo hay una vocación: la de seguir a Jesús y desear fuer-
temente anunciarlo, querer reproducir su vida con nuestra vida, aquí y 
ahora. Nací en una familia católica practicante, en un ambiente cristiano 
lleno de prácticas religiosas, catequesis, etc. A los 18 años salgo del pue-
blo para poder continuar los estudios y trabajar. Fui a Bilbao, allí viví dos 
años en los que toda esa religiosidad no daba respuesta a mis preguntas, 
a mis necesidades, a mi fe. Deje toda práctica religiosa. Fue un tiempo 
de búsqueda de mí misma, del sentido de mi vida, sin encontrarlo, y seguí 
buscando. 

Pedí un destino en el trabajo a Palencia, sin conocer a nadie. En las 
dos ciudades viví con otras jóvenes en una residencia de Jóvenes con las 
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Religiosas de María Inmaculada. Un día –por una causalidad– accedí a 
un encuentro de oración para acompañar a una compañera. Allí, con 20 
años, me encontré por primera vez con el Crucificado, y como dice S. 
Ignacio tuvimos un dialogo. Comencé a comprender el sentido de su vida 
y como me invitaba a seguirlo, era intentar vivir como Él vivió. No dudé, 
pero seguí buscando durante otros dos años. Y descubrí que lo que yo 
había recibido gratis, debía darlo gratis, y decidí seguirlo en los jóvenes 
y con los jóvenes. 

Ya llevo 46 años en esta linda aventura. 
 

- ¿Qué labor realiza en Brasil? 

La labor que realizo en Brasil continúa siendo con los jóvenes desde 
la acogida y la prevención; dando posibilidades de que tengan una opor-
tunidad en la educación, en la vida social y laboral. Desde Tocantins, a 
Rio Grande do Sul, ahora en Sao Paulo, una inmensa ciudad con grandes 
bolsas de marginalidad, jóvenes en situación de vulnerabilidad y falta de 
oportunidades. 

 
- ¿Cuáles son las principales preocupaciones o problemas de la pobla-

ción? 

Brasil es un inmenso país con más de 50 millones –solo– de jóvenes, 
mayor que la población total de España. Este es el gran desafío: llegar a los 
jóvenes y que alcancen oportunidades de desarrollo, muy reducido a una 
minoría privilegiada. En ellos está la esperanza y la posibilidad de superar 
los problemas actuales de violencia, el tráfico de drogas y personas, la po-
breza, discriminación de las favelas, la discriminación racial, etc. 

 
- ¿Qué aportan los misioneros de la Iglesia Católica en los países en vías 

de desarrollo? 

Hoy los misioneros, sucesores de los primeros que llegaron siglos 
atrás, continuamos llevando nuestra propia pobreza, nuestra experiencia 
de fe, para compartir y enriquecernos mutuamente con la fe de ellos; in-
tentando llevar y anunciar a Jesús y su Buena Noticia a los más pobres, 
para decirles que ellos son los primeros en el Reino, pero también, co-
menzar juntos aquí ese Reino desde la fraternidad universal, la promoción 
personal y profesional. 
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- La escasez vocacional en el “primer mundo”, ¿obligará a que ahora 
lleguen vocaciones de países extranjeros? 

La escasez vocacional no creo que nos “obligue” a nada. Sin em-
bargo, nos invita a comprender que no somos “los salvadores del mundo”, 
que tal vez tuvimos la oportunidad de ser los primeros, pero que no somos 
los últimos ni los únicos. La fe es de todos, es mucho mayor que mi pro-
pia fe, y esto es muy importante porque nos ayuda a ser más humildes y 
a valorar y necesitar la fe de los demás. Es una suerte poder estar en otros 
lugares, en otras culturas, esto nos ayuda mucho a vivir en una “casa 
común”, que en ningún lugar eres “extranjero” porque todos son tus her-
manos, y cualquier tierra, es tu tierra. 

 
- ¿Volverá a su tierra zamorana en un futuro? 

Siempre he pensado que el Señor escogió el lugar donde quiso que 
naciera y estoy muy feliz de ser de Manganeses, de la gente de mi pueblo, 
de la llanura, los trigos, la laguna… Pero que también Él va a escoger el 
lugar de mi partida al “Nuevo Nacimiento”. Pertenezco a una Congrega-
ción muy sencilla con un carisma precioso que me encanta y con el que 
me siento identificada y en ella hice voto de obediencia. Deseo estar 
donde me necesite, en él, siempre me espera el Señor. 

Desde aquí, mi agradecimiento a todos vosotros, los que trabajáis 
con empeño por las misiones, por los que estamos lejos y hacéis posible 
la comunicación cortando distancias y aproximando corazones.  

 
 

ORACIONES POR NICARAGUA 
 
Ante la grave situación que atraviesa el pueblo nicaragüense y la 

Iglesia en aquel país, el Card. Omella, arzobispo de Barcelona y presi-
dente de la Conferencia Episcopal Española ha dirigido esta tarde una 
carta a Mons. Carlos Enrique Herrera, obispo de Jinotega, presidente de 
la Conferencia Episcopal de Nigaragua. En ella señala que “en las últimas 
semanas, venimos siguiendo con preocupación las noticias sobre la si-
tuación grave que está viviendo la Iglesia nicaragüense en su misión de 
anuncio del Evangelio y las dificultades que está poniendo el gobierno a 
esta misión con el cierre de las emisoras parroquiales y del Canal Católica 
de la Conferencia Episcopal y los obstáculos que ponen las fuerzas poli-
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ciales para el acceso de los fieles a los templos y con la detención de  
sacerdotes. 

Esta situación ya grave ha dado un paso mayor con la detención y 
secuestro del Sr. Obispo de Matagalpa, Mons. Rolando José Álvarez junto 
a las personas que le acompañaban en la curia episcopal. Las circunstan-
cias y el contexto de estas detenciones son realmente preocupantes pues 
se producen en un momento de grave deterioro de los derechos humanos 
en el país”. 

Ante esta situación injusta y antidemocrática, el Card. Omella tras-
lada a la Conferencia Episcopal de Nicaragua la oración y el deseo de 
una liberación inmediata de Mons. Rolando Álvarez, así como el respeto 
a su persona y a su misión. “Pedimos también a quien corresponde velar 
por el bien de los ciudadanos nicaragüenses, la libertad de todos sus 
acompañantes y, en general, de todo el pueblo sumido en estos tiempos 
en una dolorosa falta de libertad”. 

Por último, el Card. Omella pide “a todos los católicos españoles 
unir nuestra oración a la oración del pueblo nicaragüense ante vuestra 
patrona, la Virgen María en su Inmaculada Concepción, para que se pro-
duzca pronto la deseada libertad para las personas presas, así como el 
restablecimiento de la libertad para la Iglesia y para todo el querido pue-
blo nicaragüense”. 

 
 

UN RAYO DERRUMBA PARTE DE LA ESPADAÑA DE LA 
IGLESIA PARROQUIAL DE ALCAÑICES 

 
Como consecuencia de la caída de un rayo, la espadaña de la iglesia 

de Nuestra Señora de la Asunción ha sufrido un derrumbe en su parte 
más alta.  

Al templo han acudido el gerente ecónomo, D. José Manuel Chillón, 
el arquitecto, D. Claudio Pedrero y el párroco, D. Fernando Lorenzo, para 
conocer el estado de la torre de la que es parroquia de Alcañices. 

Desde este momento, el Delegado de Patrimonio asume la dirección 
de las posibles actuaciones a acometer dado el riesgo que entraña su si-
tuación actual. 
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EL OBISPO DECRETA EL CESE DEL CONSEJO  
RECTOR DE LA COFRADÍA  

DE CABALLEROS CUBICULARIOS 
 

Mons. Fernando Valera Sánchez, obispo de Zamora, ha decretado el cese 
del Consejo Rector y nombramiento de Comisario para la Real, Muy An-
tigua e Ilustre Cofradía de Caballeros Cubicularios de San Ildefonso y 
San Atilano de Zamora. 

La Real, Muy Antigua e Ilustre Cofradía de Caballeros Cubicula-
rios de San Ildefonso y San Atilano es una Corporación Nobiliaria, que 
tiene su origen en el S. XIII, lo que la convierte en una de las más antiguas 
de Europa. Tiene su sede, en la Iglesia Arciprestal de San Pedro y San Il-
defonso, de Zamora. Según sus Constituciones, esta Corporación, tiene 
como finalidad la Custodia de los Santos Restos de sus Santos Patronos 
San Ildefonso (a su vez patrono de la Ciudad de Zamora) y San Atilano 
(patrono de la Diócesis de Zamora). Así como fomentar la devoción y 
exaltación de ambos Santos. 

Teniendo en cuenta que las asociaciones de fieles constituyen una 
preciosa realidad eclesial desde tiempos inmemoriales, canalizando en 
gran medida la devoción, la catequesis o la caridad del Santo Pueblo de 
Dios, el obispo de Zamora ha considerado que es conveniente esta inter-
vención para preservar la esencia de la cofradía, a tenor de la legislación 
universal contenida en el Código de Derecho Canónico vigente, así como 
de la legislación particular, contenida en el estatuto marco para las co-
fradías de esta Diócesis. 

 
Enumeración de los hechos 

Siendo que la Cofradía tiene unas Constituciones vigentes desde el 
25 de marzo de 1967, seguidas de unas modificaciones del año 1970, el 
Ilmo. Sr. Vicario General de la Diócesis, con fecha 7 de enero de 2022, 
y como colofón a sucesivas conversaciones con la Cofradía, solicitó a 
esta que hiciera llegar por escrito a la Vicaría, en la mayor brevedad po-
sible, cómo se encontraba la necesaria reforma de estatutos de la misma. 

Por escrito del Presidente de la Cofradía, recibido en el Obispado el 
día 25 de enero de 2022, se manifestó que se encontraban “inmersos una 
vez más en la actualización de dichos Estatutos”. A esa respuesta el Ilmo. 
Sr. Vicario General remitió escrito el 10 de febrero de 2022, en el que se 
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instaba a la Cofradía a que en el plazo máximo de seis meses presentaran 
ante la Vicaría la reforma de los estatutos de la Cofradía, y que, tan pronto 
como tuvieran ratificados los estatutos por parte de la autoridad compe-
tente, convocaran elecciones, a tenor de esos estatutos. 

Ante la falta de respuesta de la Cofradía, de nuevo por escrito del 
Ilmo. Sr Vicario general de 12 de julio de 2022, se le recordó a la Cofradía 
que el plazo expiraría en fecha de 10 de agosto de 2022 y que, por tanto, 
era necesario presentar en tiempo y forma canónica los siguientes docu-
mentos: 

1. Renovación de los estatutos de la Real, muy antigua e ilustre Co-
fradía de Caballeros Cubicularios de San Ildefonso y San Ati-
lano. 

2. Copia auténtica del acta de la Asamblea General de la Cofradía 
en la que se han aprobado dichos estatutos. 

Resulta significativo que en su página web la Cofradía manifiesta 
que las actuales Constituciones de 1967 “están en vigor al encontrarse 
las nuevas a la espera de su aprobación”. Igualmente es un hecho desta-
cable para la vida eclesial de la Cofradía que constan una serie de pro-
blemas internos que requieren ante todo de una normativa como la que 
se reclama. 

A la vista de esta situación, el obispo de Zamora decreta el cese del 
actual Consejo Capitular de la Real, muy antigua e ilustre Cofradía de 
Caballeros Cubicularios de San Ildefonso y San Atilano, y nombra una 
Comisión gestora que en dirija temporalmente la Cofradía, y que estará 
compuesta por las siguientes personas: 

- Presidente de la Comisión Gestora: D. Sergio Rodríguez López-
Ros 

- Auditor-ecónomo: D. Carlos Alberto Riego Ramos 
- Dª Carmen María Fernández Mayo 
- Dª Vega Cortes Pérez 
- D. Javier Palmero Barrios 
- Consiliario: D. Miguel Ángel Hernández Fuentes 
 

Miembros de la Comisión gestora 
Sergi Rodríguez López-Ros nació el 21 de noviembre de 1970 en 

Barcelona. Se formó en el Colegio Salesiano de Sarriá y se graduó en 
Comunicación en la Universitat Autónoma de Barcelona. Alcanzó el 
grado de doctor “cum laude” en la Universitat Ramon Llull.  
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Ha trabajado en Betevé, la ACN, el Instituto Municipal de Educación 
del Ayuntamiento de Barcelona y ha sido director de comunicación del 
Arzobispado de Barcelona. Posteriormente, completó su formación en la 
London School of Economics and Political Science y el Massachusetts 
Institute of Technology. 

En el Servicio Exterior español ha estado destinado en las embajadas 
españolas en Italia, San Marino, Albania y Malta, además fue director de 
dos centros del Instituto Cervantes (coordinador temporal de otro) y vi-
cecónsul de España en Milán. También ha sido coordinador de la Casa 
para una Ciudad del Conocimiento en el Ayuntamiento de Barcelona. 

Paralelamente ha sido consultor de los organismos europeos 
EACEA, TAIEX y REA, además de miembro de investigaciones del Con-
sejo Europeo y del Parlamento Europeo. Participó en uno de los informes 
de viabilidad de la FRA y en los foros de la Santa Sede, el Oficina de 
Consejeros de Política Europea, el Aspen Institut, COMECE, el Club de 
Roma y OMAEC (Organización Mundial de los Antiguos Alumnos de 
Educación Católica). 

Ha dictado conferencias y presentado ponencias en universidades de di-
ferentes países, así como en Casa Asia, la Sociedad Dante Alighieri (Roma) 
o el Foro Universal de las Culturas organizado por la Unesco en 1994. 

Fue el artífice de los acuerdos bilaterales del Instituto Cervantes 
entre España y la Santa Sede, Italia, San Marino y la Soberana Orden de 
Malta, así como de la apertura de un centro español en Albania. También 
contribuyó al traslado de España a los Países Bajos del bastón de mando 
de Guillermo de Orange. 

Es también embajador-colaborador de la Fundación Rei Afonso Henri-
ques de cooperación pública España-Portugal y miembro del Consejo Con-
sultivo Internacional de Fomento del Trabajo Nacional (CEOE), la Comisión 
Permanente de la Red Vives de Universidades, el Consejo Consultivo de la 
Fundación Pere Closa y el Comitè Científico de la revista pública Medite-
rráneo, realizando conferencias en diversas universidades. 

Ha participado en algunas investigaciones, tanto en instituciones pú-
blicas como privadas de toda Europa, en particular sobre diálogo inter-
cultural, como el Consejo del Audiovisual de Cataluña y ha formado parte 
del GRIC (Groupe de Recherche Islamo-Chretien, con sede en París). En 
este sentido, ha participado en el diseño de políticas de inclusión en la 
Unión Europea y en la implicación de las minorías en las sociedades ma-
yoritarias europeas. 
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Es vicerrector primero de la Universidad Abad Oliva CEU de Bar-
celona. Es académico correspondiente de la Real Academia de la Historia 
y académico extranjero de la Accademia delle Scienze di Bologna. Es 
autor de diversas obras de ensayo, análisis e historia. Escribe regular-
mente artículos sobre geopolítica, geoeconomía y geotecnología en el pe-
riódico La Vanguardia, tercer periódico más vendido en España y líder 
de la prensa digital española, y en el digital The Diplomat. 

En paralelo a su actividad académica y profesional está comprome-
tido desde 1994 con la mejora de las condiciones de vida de la población 
gitana en Europa, siendo distinguido con la Orden Civil de la Solidaridad 
Social. Puntualmente ha colaborado también con la Fundación Secreta-
riado Gitano, Oxfam Intermón, Amnistía Internacional y Greenpeace. 
También ha sido secretario del Consejo General del Arzobispado de Bar-
celona y ha colaborado con el Pontificio Consejo para la Pastoral de los 
Emigrantes e Itinerantes de la Santa Sede. 

Carlos Alberto Riego Ramos es Licenciado en Derecho por la Uni-
versidad de Salamanca en 1995 y Graduado en Ciencias Jurídicas de las 
Administraciones Públicas por la UNED en 2017. Actualmente es Vocal 
de Área Tributaria del Tribunal Económico Administrativo Regional de 
Castilla y León, de febrero de 2009 a la actualidad. 

Carmen María Fernández Mayo es administrativo en la empresa 
Arcema Soluciones de madera S.L. 

Vega Cortés Pérez es grado en Derecho por la Universidad de Sa-
lamanca. Tiene un Postgrado en Compliance por la Universidad CEU 
San Pablo (2019 –2020) y es Máster Oficial en Análisis Económico del 
Derecho y de las Políticas Públicas. Actualmente es funcionaria y cursa 
el Doctorado “Estado de Derecho y Gobernanza Global” en la Universi-
dad de Salamanca. 

Javier Palmero Barrios es Licenciado en derecho desde 2001, le-
trado del Tribunal de La Rota desde 2003 y abogado colegiado en el Ilus-
tre Colegio de Abogados de Madrid. 

Miguel Ángel Hernández Fuentes es Doctor por la Universidad de 
Salamanca (2016), Licenciado en Historia por la Universidad de Sala-
manca y Licenciado en Teología Dogmática por la Universidad Pontifica 
de Salamanca. Es sacerdote de la diócesis de Zamora y en la actualidad, 
entre otras tareas, desempeña su labor como Delegado Episcopal de Pa-
trimonio. 
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